

AGITACION OBRERA

Gravedad de la huelga de Barcelona

Barcelona, 3 agosto 1913.

La gravedad del conflicto planteado por el Sindicato del arte fabril La Constancia, en Cataluña, es de tal gravedad que no cabe atenuarla ni disfrazarla con frases retóricas; el conflicto se desliza por una pendiente tan acentuada que no se ve por ahora cómo podrá ser solventado sin grandes trastornos para todos. La huelga, desde el primer día, ha venido presentando un cariz acentuadamente particular, el revolucionario, por más que hayan sus promotores intentado desfigurarlo, consiguiendo con ello simplemente hacer más complicada y difícil su solución.

Una de sus características ha sido el plantear el conflicto con unas apariencias de intransigencia que mutuamente se atribuyeron patronos y obreros, ambas partes con sobrada razón, con lo cual se consiguió lo que probablemente perseguía una de ellas, esto es, impedir su solución.

Desde los primeros momentos se atribuyó a los patronos la extensión del conflicto, acusándoles de no querer pactar con los obreros, y aunque esto se ha desmentido, no con palabras, sino con hechos, la afirmación sigue en pie, y es el argumento principal que esgrimen los obreros en sus manifestos y en sus discursos en los mítines.

Pero simultáneamente se niegan a su vez a entrar en tratos, demostrando que no es la intransigencia patronal lo que ha hecho estallar el conflicto, sino móviles ocultos, aunque no tanto que no estén en la conciencia de todos los que van siguiendo las fases del conflicto.

La transacción propuesta por el gobernador y aceptada por los patronos, de someter el asunto al estudio y decisión del Instituto Nacional de Reformas Sociales, ha sido rechazada de plano por los obreros, ó al menos por la mayoría de los que dirigen el movimiento actual.

Y han rechazado tal intervención con el pretexto de que ya tenían resuelto de antemano no admitir ingerencia alguna si antes los patronos no accedían a una de las bases propuestas por el Sindicato: la rebaja de la jornada a cincuenta horas semanales.

«Que nos den—dicen—las nueve horas, y el lunes volveremos al trabajo.» Y como a esta reforma tan radical no pueden acceder los patronos, según aseguran, sigue la intransigencia, y con ella el conflicto con sus consecuencias.

¿Qué fin persiguen los organizadores de la huelga actual? Ellos juran y perjuran que el movimiento es exclusivamente económico, sin ingerencia alguna de elementos políticos ni anarquistas, y califican de infamia tal suposición. Pero yo me permito señalar aquí un dato que nadie podrá desmentir. Haced una visita al local social del Sindicato La Constancia, y en lugar preferente veréis el retrato de Ferrer Guardia y alegorías libertarias. Seguid la visita al Centro de Sabadell, al de Tarrasa, a los de todas las poblaciones donde el Sindicato tiene Centros adheridos, y en todos ellos veréis iguales emblemas. ¿Qué más? La reunión de delegados del arte fabril en la que se acordó la huelga, a principios de la pasada semana, en el local de un Centro libertario se celebró, lo propio que la en que anoche se adoptó el acuerdo de no acceder a la intervención del Instituto de Reformas Sociales.

Es un hecho en extremo significativo, en opinión de muchos, para demostrar el carácter especialísimo de la huelga actual, sin que puedan darse por molestados los interesados por que haya quien lo haga resaltar.

Los directores del movimiento, mientras insisten en que éste es de carácter exclusivamente económico, prosiguen sus trabajos, no para solucionar el conflicto, sino para agravarlo, haciéndolo más extenso. Bien claro lo dijo el presidente del Sindicato al asegurar que los patronos habrían de ceder por fuerza, porque «harto sabían que la vida pacífica no sería posible en una población donde hubiera 35.000 individuos en huelga».

No han querido—dicen, y parece resultar cierto,—aliarse con partido alguno, pero tienen realizados grandes trabajos para que les sucedan los obreros de los otros oficios en las principales poblaciones de Cataluña, aparte Barcelona, y aun de fuera de ella, como Valencia, Zaragoza y alguna otra, con objeto de declarar en un momento dado la huelga general, cuyos tristes resultados hemos ya tenido ocasión de lamentar en Barcelona en 1902 y en 1909.

Y esto está tan en el ánimo de todos, que se da ya por descontada la huelga general para cualquier día de la semana que mañana empieza. En la reunión celebrada anoche por los 80 delegados de diferentes oficios, se dió bien claro a entender el acuerdo de la huelga general al dar un voto de confianza a la Junta para que designara la forma y el día que estimase oportuno para apoyar moral y materialmente a los huelguistas del arte fabril.

El día es lo de menos y el pretexto también; gráficamente lo dijo ayer a un periodista el presidente del Sindicato: «¿Huelga general?—le dijo.—Tal vez sí, el lunes, el martes, cualquier día; en el primer momento que se nos provoque, pues como no nos prometamos con nadie, no consentiremos que...

»voca—añadió,—pasará lo que pase. ¿Quién sabe lo que podrá pasar!»

Ahora bien: ¿Conseguirán su objeto de generalizar la huelga en Barcelona y fuera de ella tan fácilmente como han conseguido la de los obreros del arte textil? Poco tardaremos en saberlo.

LUIS FIGUEROLA.

Compañía de Ingenieros.

BARCELONA. (Domingo, noche.) En el tren correo ha llegado la compañía de Ingenieros que estaba en Figueras haciendo ejercicios prácticos.

De Tarrasa.

Se ha celebrado en Tarrasa un mitin obrero. Los oradores se mostraron partidarios de la huelga por solidaridad con sus compañeros del arte fabril.

Tomaron el acuerdo de que los obreros se sitúen, desde las primeras horas de la madrugada, en los alrededores de las fábricas y talleres para impedir que comiencen los trabajos.

Conferencia de autoridades.

Ha conferenciado el gobernador con el presidente de la Audiencia.

Este ha suspendido el viaje que tenía proyectado.

Precauciones adoptadas.

Desde la madrugada empezará el servicio extraordinario de vigilancia, dispuesto ante la posible contingencia de que se declare la huelga general.

Las autoridades han adoptado medidas minuciosas para evitar desórdenes.

Han sido comunicadas órdenes concretas a los Cuerpos de Vigilancia y de la Guardia Civil.

Dice el gobernador.

Ha manifestado el gobernador civil que si la huelga general se declarase sería tratada de diferente modo que la huelga fabril.

Añadió que se adoptarían cuantas precauciones sean necesarias, porque cree que deben preverse los acontecimientos y evitarlos, mejor que tener que reprimirlos después que ocurran.

En los Centros obreros.

Es bastante la animación en los Centros obreros.

Guardan mucha reserva acerca de los acuerdos tomados.

Se asegura en ellos que mañana trabajarán en todos los oficios, a excepción únicamente de los que están en huelga.

La expectación es grande. Hasta ahora hay tranquilidad.

Detenciones.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) La tranquilidad es completa.

Durante la madrugada la Policía, provista de autos judiciales, ha procedido al registro de domicilios de caracterizados anarquistas y a su detención.

A las cinco de la mañana iban detenidos diez y seis anarquistas, cuatro en Sabadell y algunos otros en distintas poblaciones de la provincia.

Precauciones.

A las tres de la mañana se tocó diana en los cuarteles de la Guardia Civil, y en las Delegaciones de Policía se concentraron todos los agentes y guardias de Seguridad.

A las cuatro se procedió a la distribución del servicio en las barriadas obreras.

A las cinco, el gobernador, el inspector general, Sr. Millán Astray, y el secretario del gobernador, Sr. López del Oro, recorrieron en automóvil las barriadas donde están instaladas las fábricas, disponiendo el servicio, montado de antemano.

Pudo comprobarse que estaba el servicio dispuesto perfectamente.

Las fábricas de tejidos e hilados, en cumplimiento de lo acordado ayer por los fabricantes, no han abierto las puertas.

Esto ya lo sabían los huelguistas, pues no se vió siquiera a las Comisiones que días pasados iban recorriendo las fábricas para saber si se trabajaba ó no.

A las cinco y media salieron de sus cuarteles, para efectuar paseos militares, algunos regimientos de la guarnición.

De la vigilancia en las líneas férreas cuidaron los regimientos de cazadores de Tetuán y Treviño.

En algunos puntos había mozos de escuadra.

En las cocheras de los tranvías había fuerzas del Ejército y la Guardia Civil.

Las precauciones eran extremadas.

Muy temprano salieron de paseo los regimientos de Vergara y Alcántara, los dragones de Santiago, Montesa y Numancia, el cuarto regimiento de zapadores minadores y los batallones de cazadores de Barcelona, Alba de Tormes y Lérida.

En los barrios obreros, por donde pasaron estas fuerzas, la gente veía el desfile con curiosidad, pero sin entregarse a manifestación alguna.

Dimisiones.

Esta mañana presentaron al gobernador la dimisión de sus cargos el presidente del Comité La Constancia, Mauricio Puig; el vocal Juan Llorens, la vocal de la Federación regional Dolores Iglesias y otro individuo de la Junta directiva.

Según manifestaron, dimiten por incompatibilidad de criterio con los demás individuos de la Junta directiva.

El compañero Puig dijo al gobernador que estaba siempre dispuesto a luchar en el oficio por el bien de la clase, pero no por otras cosas que le apartan de sus compañeros.

Tanto él como sus compañeros añadieron que estaban dispuestos a cualquier sacrificio, pero que el Comité no había tenido en cuenta sus manifestaciones, y por tanto declinaban la responsabilidad de lo que acordase.

La reunión de anoche.

Según noticias, lo ocurrido es lo siguiente: En el local de la agrupación obrera de Clot se reunieron anoche los individuos del Comité regional y los del Sindicato La Constancia, en forma de Comité, que asume la representación de los huelguistas.

La reunión era para tratar de lo que había propuesto el gobernador en vista del telegrama que recibió del ministro.

A la reunión asistieron todos, además de la Junta del Sindicato, una representación de la Federación local de trabajadores.

La sesión fue muy borrascosa. La mayoría de los individuos pretendió dar una orientación diferente de la que La Constancia quería.

Los de La Constancia lo estimaron perjudicial, y la discusión degeneró en disputa.

A las dos de la madrugada continuaba la reunión.

Habiendo sido desoídas las razones expuestas en defensa del criterio de iniciar «pourparlers» con los fabricantes y no apartarse de la lucha del terreno económico, se retiraron los cuatro individuos citados, que han ido a dimitir el cargo ante el gobernador.

Una vez retirados los cuatro individuos y la mujer Dolores Iglesias, la reunión continuó, facilitando a las tres de la madrugada una nota oficiosa que dice así:

«Si el gobernador se cree con derecho a pedir a los obreros que digan su última palabra, nosotros creemos que también habría podido llamar a los patronos y pedirles que concretasen lo que ellos pueden conceder de las bases presentadas por nosotros.»

Los obreros, después de haber redactado esta nota oficiosa, continuaron discutiendo.

Se mostraban poco dispuestos a entrar en «pourparlers», como no fuese a base de concesiones patronales.

Por el espíritu que dominaba entre ellos y lo que tuvimos ocasión de entrever, nos afirmamos en la creencia de que si no hay corrientes de arreglo hoy, vendrá la huelga general.

La huelga general.

Durante el día se está hablando de esto entre los obreros, como de una cosa inminente, y también es ésta la impresión de las autoridades.

De aquí las precauciones adoptadas esta mañana.

Respecto a la fecha en que vendrá la huelga general, es imposible determinarla; lo mismo puede ser esta noche que el miércoles próximo.

Noticias de los pueblos.

Según nuestras noticias, en Sabadell ha sido suspendido por el delegado gubernativo un mitin que se celebraba esta mañana porque al hablar un orador atacó a las instituciones y al Ejército.

El local se desalojó sin incidentes.

De Mataró comunican que holgaban algunos obreros del arte fabril. La mayoría había ido a trabajar.

EN ZARAGOZA

Fuerzas preparadas.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Con motivo de la huelga de Cataluña, dícese que se hallan dispuestos a salir de esta guarnición 400 soldados del regimiento de Infantería de Girona, 400 del regimiento del Infante y 400 del regimiento de Caballería de lanceros del Rey.

Saldrán en cuanto reciban el primer aviso.

Declaraciones del Sr. Alba

Hablando con los periodistas respecto a la huelga de Barcelona, dijo esta madrugada el señor ministro de la Gobernación:

«Al extremo a que van llegando las cosas en la ciudad condal, importa fijar bien los términos de la cuestión planteada y la posición que ocupa cada uno de los factores que en ella intervienen, para que la opinión pueda formar rectamente su juicio.

Preciso es recordar, ante todo, que las peticiones formuladas a nombre de los obreros fabriles eran cuatro, relativas: la primera, a la reducción de la jornada; la segunda, al aumento de jornal; la tercera, a la regulación legal de la jornada nocturna, y la cuarta, al reconocimiento de la personalidad jurídica de las Sociedades obreras.

Después de varios episodios, que, por ser recientes, están en la memoria de todos, los patronos accedieron a una intervención del Instituto de Reformas Sociales, que el gobernador, con arreglo a las instrucciones del Gobierno, les había propuesto. Formulada la misma invitación por el Sr. Francos Rodríguez a los obreros, éstos, como también es sabido, contestaron al digno gobernador de Barcelona que rechazaban aquella intervención, «siempre que no se concediera antes alguna de las peticiones formuladas por la Federación del arte fabril».

Apenas conocí esta respuesta de los obreros, comunicué en la madrugada última con el Sr. Francos Rodríguez, y no me limité a hacerlo telefónicamente, sino que le dirigí un despacho telegráfico, a fin de que en todo caso constara por escrito la actitud del Gobierno, a cuyo efecto autorizaba además al Sr. Francos para que se lo transcribiera íntegro a los mismos obreros. Este es el telegrama a que se refieren, sin duda, los despatches de Barcelona recibidos por la Prensa.

los cuales reflejan, aunque incompletamente, con bastante fidelidad mis instrucciones, ó mejor dicho, mi propuesta, formulada por conducto del gobernador.

Decíale yo a este que los términos de la comunicación de los obreros, en medio de su aparente acritud, ofrecían todavía algún margen para llegar a una solución, y que el Gobierno, deseando agotar por su parte hasta el último todos los medios de concordia, aprovechara tal posibilidad, por remota que pareciese, para intentar una nueva gestión pacificadora.

Piden los obreros—telegrafíaba yo a Francos Rodríguez—que antes de la intervención del Instituto se les asegure la aceptación de algunas de las peticiones presentadas; pues bien, asegúeseles en firme que el Gobierno, antes y después de aquella intervención, se halla dispuesto a hacer cumplir con fidelidad las disposiciones vigentes respecto a la jornada nocturna y de las mujeres y los niños. Bastará que se le indique circunstanciadamente en qué fábrica son infringidas, para que proceda contra los respectivos patronos, sean quienes fueren.

En cuanto al reconocimiento de la personalidad jurídica de las Asociaciones obreras, amparado está ya en la ley, y de hecho, además, lo practica el Gobierno por el autorizado órgano del propio gobernador de Barcelona en las negociaciones relativas a la huelga misma tratando con los representantes de dichas Sociedades.

Respecto a la duración de la jornada, seguía yo diciendo a Francos Rodríguez, que es, sin duda, la clave fundamental del problema, puede ofrecérseles la reducción, no en el acto, pero sí a un plazo breve, como yo lo practiqué, con el asentimiento de todas las Sociedades obreras de Madrid, en la última huelga general de los oficios de construcción. El procedimiento, una vez obtenida en principio la conformidad de los patronos, de acuerdo con lo que manifestaron en la reunión celebrada tardes atrás, como su más fundamental reparo para llegar a la reducción de la jornada, nacía de que en las diversas fábricas españolas de otras regiones se les haría una competencia ruinosa si en Cataluña solamente se imponía, lo cual quedaría salvado si el mismo día en que las Cortes reanuden sus tareas lee el Gobierno un proyecto de ley regulando el trabajo en la industria fabril. Este proyecto sería preparado por el Instituto de Reformas Sociales, oyendo a todos los interesados; pero, repito, sobre la base, que el Gobierno garantiza desde ahora, de que una de sus prescripciones será la reducción de la jornada, naturalmente no sólo en Cataluña, sino en toda la nación.

De este modo—terminaba yo mi despacho al gobernador—, no una, sino tres conclusiones, votadas por los obreros, quedarán virtual y positivamente aceptadas, y carecerá ya de toda razón y finalidad la huelga.

El gobernador púsose inmediatamente en movimiento, en las primeras horas de la mañana, para negociar la fórmula. Tropezó con dificultades verdaderamente singulares, pues la mayoría de los comisionados, entre ellos el presidente del Sindicato del Arte fabril, resistíanse a visitar al gobernador, por extraños temores respecto de sus compañeros.

Celebróse al fin la conferencia, con los incidentes que la Prensa refiere, sin que se llegara a ningún resultado y aplazando los obreros su respuesta definitiva, que a la hora en que hablo (una de la madrugada) aun no ha recibido el gobernador.

Pero no he de ocultar que las autoridades de Barcelona y personas de juicio sereno é imparcial, conocedoras de las condiciones de aquella ciudad, desconflan mucho de que ninguna fórmula de paz halle de momento acogida por parte del núcleo de obreros que predomina en la dirección de la huelga.

Esto coincide con la agitación visible de los agentes sindicalistas y anarquistas (podría citar sus nombres), que, no perteneciendo los más de ellos a ningún oficio interesado en la huelga, van y vienen de unos centros fabriles a otros, con fines que la opinión adivinará y que el Gobierno conoce en sus detalles.

Todo ello causa al Gobierno y me causa a mí una profunda tristeza. Desde el primer momento hemos conducido las cosas, a pesar de la magnitud del conflicto, uno de los más grandes que se han presentado en España, por el número de obreros a quienes afecta y por la extensión de la zona de huelga, con una serenidad absoluta y con un respeto escrupuloso a los atributos de la personalidad humana, afirmando en todo instante el régimen de la vida civil y cuidando solamente de que los derechos se ejercitaran, por unos y por otros, con aquella moderación y aquel respeto al derecho ajeno, que es primer ornamento de las grandes democracias.

Si el cauce de la huelga se tuerce y los sucesos derivan en una franca manifestación sindicalista, nadie perderá tanto como los propios obreros. Esta misma mañana, un órgano que para ellos no debe ser sospechoso, *El Socialista*, bien ajeno a mi telegrama al gobernador de Barcelona, salía a la calle pidiendo precisamente, como fórmula de arreglo para la cuestión, una muy semejante a la que horas antes había yo transmitido al señor Francos Rodríguez. Y dice *El Socialista* que la obtención de aquella significaría para los obreros del arte fabril de toda España una conquista semejante a la obtenida en 1910 por los mineros de Vizcaya.

El Gobierno dispone de medios bastantes para mantener vigorosamente en Barcelona, sean las que quieran las circunstancias que se produzcan, el principio de autoridad, el respeto a la ley y el orden público. Las autoridades tienen instrucciones terminantes para proceder en este punto con toda la firmeza apetecible.

No se explica, pues, qué es lo que se busca, de persistir los obreros en su extraña actitud. Es decir, lo que buscan los sindicalistas y los anarquistas, si; lo que pueden encontrar los obreros que legítimamente persiguen su mejoramiento moral y material, y anhelan soluciones que cuentan con la simpatía de todos los espíritus generosos, por ejemplo, como la relativa al trabajo de las mujeres y de los niños, no.

Vivamente anhelamos que todavía un punto de reflexión permita solucionar el conflicto con fórmulas jurídicas, tales como las aplicadas por este mismo Gobierno a otras cuestiones obreras importantes, como la de Madrid que antes citaba, como la de Riotinto, como algunas de Asturias. Esta es la política social que honradamente queremos practicar y hemos practicado hasta ahora. No será nuestra la responsabilidad si se nos pone en el trance de acudir, como es nuestra primera obligación, al restablecimiento del orden perturbado y al mantenimiento de la disciplina social, sin la cual ninguna sociedad puede desenvolverse.

Actitud de los obreros.

El gobernador de Barcelona, en conferencia celebrada esta mañana con el ministro de la Gobernación, le ha dado cuenta de haber recibido la siguiente comunicación de los obreros:

(Textual.)

«Los delegados de las colectividades de obreros fabriles de Cataluña comunican a V. E. que estamos dispuestos a transigir; pero siempre sabiendo antes, y por parte de los patronos, cuánto consideran que pueden conceder, y entonces diremos lo que opinamos respecto a llegar a un arreglo que con concordia se debe llegar en estos momentos tan críticos.»

Añade el Sr. Francos Rodríguez que, en vista de esta comunicación, inicia las gestiones para ver si es posible llegar a una solución satisfactoria.

La tranquilidad sigue completa.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Primera enseñanza.

Se jubila, por edad, a D. Mariano Arévalo, maestro de Navas del Marqués (Avila); don Florentino Gutiérrez, de El Tejo (Santander); doña Agustina Marbán, de Malva (Zamora); doña Petra González, de Lanzaita (Avila), y doña Francisca Alcázar, de Elche (Alicante).

—Han sido nombradas maestras de las escuelas nacionales de Sevilla doña Dolores Muñoz y doña Dolores Bermejo.

—Se resuelven reclamaciones presentadas por los maestros contra el folleto publicado con carácter provisional de las antiguas categorías de 825, con derechos limitados, y de 625 pesetas.

—Se nombra a D. Joaquín González maestro de Grañán (Huesca).

—Se reconoce derechos a percibir diferencias de sueldo, entre el que disfrutaban y el que hoy tienen, a los siguientes maestros: D. José Rusel, doña Bienvenida F. Ramos, D. Juan Caraballo, D. José de Velilla, don Ignacio Blanco, D. Benito Gutiérrez, don Francisco Romero, D. Francisco León, don Francisco Villanueva, D. Manuel García Ortega, D. Miguel Guerra, D. José Gueredo, D. Esteban Frayez, D. José Carretero, don Paulino López, D. Fernando Fernández Morales, D. Agustín Segura, D. José Martín, D. Juan Pedro Machuca, D. Agustín Santos, D. Eduardo Baon, D. Francisco Pérez, don Francisco de Paula Martín, D. Francisco Batllón, doña Concepción Medina, D. Anaclito Robledano, doña Antonia Vega, doña Amalia Martos, doña Rosario de Torres, doña Carmen Núñez, doña Candelaria Coronel, doña Casilda Fernández y doña Angeles Bascón.

—En tanto no justifiquen el concierto de sus retribuciones, no proceden las declaraciones interesadas por los siguientes de la antigua categoría de 825 pesetas, hoy ascendidos a 1.100, y son: doña Eladia Prada, D. Celedonio Prieto, D. Manuel Fecet, D. Pío García, D. Manuel Pons, D. Benigno Garrido, D. Félix Alvarez, D. Félix Bermejo, D. Antonio Alvarez, D. Ciriaco de la Peña, D. José García, D. Simón Blanco, D. Casimiro Cisneros, D. José Costas, D. José Palomares, D. Luis Antonio Carmona, D. Pedro Alvarez y D. Francisco Suárez.

Escuelas de Veterinaria.

En resolución al expediente incoado por varios ganaderos de la provincia de Guipúzcoa, se dispone:

1.º Que los Ayuntamientos requieran a los veterinarios titulares para que manifiesten por escrito, dentro de un plazo de ocho días, las facultades que se reservan respecto de la castración de reses en el término municipal en que residan, en virtud de su derecho preferente, quedando las restantes reservadas a los castradores, aunque sean ambulantes.

2.º Que si los veterinarios, dentro de un plazo prudencial, después de haber sido requeridos para la práctica de esta operación, no la verifican, incurran en la responsabilidad civil de los daños y perjuicios ocasionados a la industria.

3.º Que los alcaldes, en caso de excesiva urgencia y de acumulación de servicios, puedan habilitar temporalmente a los castradores, aunque el veterinario titular se haya reservado toda sus facultades respecto de la castración.

Los sucesos de Marruecos

DE TETUAN

¿En vísperas de paz?

(DE NUESTRO REDACTOR)

Historia de una negociación.

TETUAN. (Domingo, noche.) Hace días que algunos moros notables de Tetuán escribieron una epístola a los jefes de la harka aconsejándoles que cambiasen de actitud.

Declan que con la guerra sólo perdían las gentes pobres del campo y de la ciudad. Firmaban la carta los moros más prestigiosos, entre ellos un sobrino del Raisuli.

Al día siguiente los de la harka contestaron con otra misiva, firmada por los jefes de los combatientes.

Manifestaban que hacían la guerra y estaban dispuestos a continuarla por mandato de Alá.

Quedaron en suspenso por entonces las negociaciones.

Desean parlamentar.

Anteanoche se supo por un moro que está en relación con los harkes que éstos desearían parlamentar con los notables de Tetuán. Estos les contestaron que pidieran día, hora y sitio para hacerlo.

De la harka enviaron ayer un escrito, firmado por los mismos que suscribieron la carta anterior.

En él anunciaban que hablarían en Dar Ben Karrich con una Comisión de cherifes de Tetuán, designando ellos mismos los notables que habían de formarla.

También se afirmaba en la carta que no querían tratar de la cuestión de la paz, sino de asuntos religiosos relacionados con la guerra, por la proximidad del Ramadán.

Los moros designados por los harkes para parlamentar eran cuatro, llamados Mudden, Bakali, Usani y Raisuli.

La entrevista.

Como consecuencia de estas negociaciones salieron a caballo los cuatro cherifes nombrados.

Les acompañaban cuatro esclavos y les daba escolta un escuadrón del regimiento de Caballería Victoria.

Una vez llegados a Rio Martín, quedó allí el escuadrón y marcharon sólo los cherifes, porque de Dar Ben Karrich habían salido cuatro harkes a recibirlos.

Esperando el regreso.

A las seis de la tarde no habían regresado los cherifes, y aún cuando se hacían cálculos acerca del resultado de la entrevista, carecían de fundamento, y por esta razón me abstengo de comunicarlos.

Como consecuencia de la salida de los cherifes se suspendió la salida del anunciado convoy para Lauzén.

Han intervenido en esta negociación un capitán de Infantería y otro de Estado Mayor.

Dominan las impresiones optimistas.

Hablando con los parlamentarios.

TETUAN. (Lunes, madrugada.) A las siete de la tarde regresaron los cherifes que como emisarios fueron a conferenciar con los de la harka.

Seguidamente marcharon a la casa del bajá Mahomed Torres, donde conferenciaron.

Después, acompañados del bajá, fueron todos al palacio del jefé.

Allí celebraron una conferencia, que duró hasta las nueve menos cuarto de la noche.

He hablado con los moros Mudden y Bakali.

Me han dicho que los harkes les recibieron con muestras de simpatía.

No estaba en Dar Ben Karrich el jefe de la harka, Muley Hassem, pues se hallaba en el santuario de Muley Abd El Selam.

Los emisarios conferenciaron con su lugarteniente, que fue el que escribió la carta dirigida al bajá de Tetuán, y que éste entregó al jefé.

El lugarteniente de la harka escribió una carta a su jefe y salió inmediatamente un emisario para llevarse la, con cargo de que diese contestación mañana mismo.

Otro de los lugartenientes que la carta, con la contestación, será enviada en seguida a Tetuán.

Dicen los emisarios que en el campamento de la harka se encuentran unos seiscientos hombres armados.

Añaden que fueron recibidos con muestras de cortesía y que todos les guardaron atenciones.

En cuanto a la proximidad de la paz, sus impresiones son muy optimistas.

Daré por correo detalles que aquí no puedo consignar.

RODRIGUEZ DE CELIS.

De Larache

TELEGRAMA OFICIAL

Relación de heridos.

Teniente coronel jefe Estado Mayor al ministro de la Guerra:

LARACHE, 3. (Recibido a las 23,35.)

Comandante general desde la nueva posición de Yuma el Tolba dice lo siguiente:

«Como continuación a mi telegrama de anoche participo a V. E. que en el ataque a posición Yuma el Tolba tuvimos las siguientes bajas:

Segundo teniente Ángel Martín Gelado, herido, y soldado Bonifacio Rodríguez, contuso, de la tercera batería Montaña; soldados Antonio Claras Macías, Ricardo Heras García, Manuel Claufo Alfueca, heridos; Luis Ros Mejías, Antonio Díaz del Valle, Tomás Martín de la Casa, contusos, de Infantería de Marina; segundo teniente José Rodríguez Rotz, herido-contuso, y soldado Francisco Fernández Tovar, herido, del regimiento de la Reina.

Teniendo satisfacción participar a V. E. que

heridos, que son leves, mejoran rápidamente, no habiendo ocurrido novedad noche pasada ni hasta el presente en posición, a la que llegué diez de la mañana con columna y convoy que le anuncié anoche.»

De Tánger

Noticias de Alcázar.

TANGER. (Domingo, noche.) Dicen de Alcázar que una columna formada por fuerzas de aquella guarnición ocupó recientemente el zoco Yumaa el Tolba.

Esta posición fue atacada por el enemigo. Después salió una segunda columna en la misma dirección, desconociéndose el objeto de la marcha.

Del Raisuli.

Según informes de origen indígena, se cree que El Raisuli abandonó Zinat y marchó a ponerse al frente de los montañeses acampados en Seguedla.

Desde allí se distribuyen por las inmediaciones, llegando hasta el barrio de Buenos Aires, cerca del fuerte del Príncipe Alfonso.

El servicio postal.

Ayer se inauguró el servicio de correos por automóvil entre Ceuta y Tetuán.

Tranquilidad.

Los moros se muestran, al parecer, bastante tranquilos, esperando la entrada del Ramadán.

De Melilla

El Ramadán.

MELILLA. (Lunes, mañana.) Ha comenzado el Ramadán.

Desde hoy, las baterías de la plaza harán un disparo al amanecer y otro al atardecer, para marcar las horas del ayuno.

Una Comisión de moros notables, presidida por el Bachir ben Sennah, visitó al general Jordana para suplicarle que, como presidente de la Junta de Fomento de los intereses morales de los indígenas, obligue a éstos, durante la Cuaresma del Ramadán, a que observen en público el precepto del ayuno.

El general prometió tomar con gran interés el asunto.

Otras noticias.

Anoche, en una barraca situada en el mercado descubierta, se inició un incendio. Gracias a la diligencia de un agente nocturno, que forzó la puerta de la barraca y sacó un colchón que estaba ardiendo, no tomó el fuego grandes proporciones.

Con rumbo a Poniente y para efectuar un erucero por la ensenada de Bocoya y Alhucemas, ha zarpado el cañonero Bonifaz.

Mañana darán principio los relevos de las fuerzas destacadas en las posiciones.

Continúa reinando absoluta tranquilidad.

De provincias

Heridos y enfermos.

SEVILLA. (Domingo, noche.) A última hora ha llegado el vapor «Canalejas», conduciendo heridos y enfermos.

En el muelle esperaban la llegada del citado vapor el capitán general, todos los generales de la plaza, Comisionados, la Cruz Roja y las autoridades civiles.

También había numeroso público. Han desembarcado 205 soldados y cinco oficiales enfermos.

Estos son el capitán Sr. Guadalfajara y los tenientes D. José Vázquez, D. Juan Montalvez y D. José Moya.

El otro oficial se negó a dar su nombre para impedir que su familia se alarme, pues ignoran que se encuentra enfermo.

A los enfermos se les condujo en «autos» y coches al hospital civil y militar.

En el momento del desembarco se sirvió a los soldados un refresco.

Los viajeros del «Canalejas».

SEVILLA. (Lunes, tarde.) En el rápido ha marchado para Madrid, acompañado de su padre, el capitán de las Navas D. José Guadalfajara y Castro, llegado ayer a bordo del vapor «Canalejas».

El capitán del regimiento de Alfonso XII D. José Vázquez está siendo visitadísimo. Tiene una úlcera en el estómago.

En el Hospital militar ha quedado el teniente de Caballería D. Gabino Rico y Rodríguez.

Todos hacen grandes elogios del general Silvestre, al cual dicen que lo veneran los soldados.

En la actualidad se encuentran en este hospital 246 enfermos, quedando desocupadas 124 camas.

De Ceuta

Suicidio de un cabo.

CEUTA. (Lunes, mañana.) En el cuartel de O'Donnell se ha suicidado el cabo de Sanidad Militar Pantaleón Molano Álvarez, natural de Badajoz.

Para realizar su fatal determinación se disparó el mauser, amarrando una cuerda al gatillo.

El proyectil le destruyó el cráneo.

Se personó en el cuartel el juez militar, señor Camacho, y se incautó de varias cartas que dejó escritas el suicida.

Moro detenido.

La pareja de la Guardia Civil que vigila el río Negrón sorprendió a un moro que se hallaba oculto entre las malezas.

Suponiendo que el moro se dedicaba al espionaje, fué detenido y conducido a esta plaza.

El zoco.

Ayer han venido al zoco bastantes moros, que se habían retraído desde que empezó la campaña.

Fallecimiento.

Ha fallecido el antiguo periodista D. En-

rique Guerra Lázaro, corresponsal de La Epoca y El Mundo.

También ha fallecido en el hospital Docker, víctima de las graves heridas que sufrió en el asalto al poblado de Asfha, el teniente de Caballería del regimiento de Albuera don Germán González Peral.

Regalo de un automóvil.

El vapor Játiva ha traído un magnífico automóvil que el banquero barcelonés Sr. Giróna regala a los oficiales de Artillería de guarnición en Ceuta.

Convoy de enfermos.

Procedente del ejército de operaciones, ha llegado en el remolcador Manuel María un convoy de 59 enfermos.

Vigilancia en el campo.

El general Serrano ha ordenado que patrullen por el campo fuerzas de la guarnición, a fin de tranquilizar a los numerosos colonos, que temen se aprovechen de la oscuridad de la noche los moros de los aduarez vecinos para cometer fechorías.

En la colonia de Romeu se sitúa todas las noches una sección de 40 soldados del regimiento de Borbón, al mando de un teniente.

El alojamiento de la fuerza ha sido cedido patrióticamente por el Sr. Romeu.

Desde allí se distribuyen por las inmediaciones, llegando hasta el barrio de Buenos Aires, cerca del fuerte del Príncipe Alfonso.

El servicio postal.

Ayer se inauguró el servicio de correos por automóvil entre Ceuta y Tetuán.

Tranquilidad.

Los moros se muestran, al parecer, bastante tranquilos, esperando la entrada del Ramadán.

De Melilla

El Ramadán.

MELILLA. (Lunes, mañana.) Ha comenzado el Ramadán.

Desde hoy, las baterías de la plaza harán un disparo al amanecer y otro al atardecer, para marcar las horas del ayuno.

Una Comisión de moros notables, presidida por el Bachir ben Sennah, visitó al general Jordana para suplicarle que, como presidente de la Junta de Fomento de los intereses morales de los indígenas, obligue a éstos, durante la Cuaresma del Ramadán, a que observen en público el precepto del ayuno.

El general prometió tomar con gran interés el asunto.

Otras noticias.

Anoche, en una barraca situada en el mercado descubierta, se inició un incendio. Gracias a la diligencia de un agente nocturno, que forzó la puerta de la barraca y sacó un colchón que estaba ardiendo, no tomó el fuego grandes proporciones.

Con rumbo a Poniente y para efectuar un erucero por la ensenada de Bocoya y Alhucemas, ha zarpado el cañonero Bonifaz.

Mañana darán principio los relevos de las fuerzas destacadas en las posiciones.

Continúa reinando absoluta tranquilidad.

De provincias

Heridos y enfermos.

SEVILLA. (Domingo, noche.) A última hora ha llegado el vapor «Canalejas», conduciendo heridos y enfermos.

En el muelle esperaban la llegada del citado vapor el capitán general, todos los generales de la plaza, Comisionados, la Cruz Roja y las autoridades civiles.

También había numeroso público. Han desembarcado 205 soldados y cinco oficiales enfermos.

Estos son el capitán Sr. Guadalfajara y los tenientes D. José Vázquez, D. Juan Montalvez y D. José Moya.

El otro oficial se negó a dar su nombre para impedir que su familia se alarme, pues ignoran que se encuentra enfermo.

A los enfermos se les condujo en «autos» y coches al hospital civil y militar.

En el momento del desembarco se sirvió a los soldados un refresco.

Los viajeros del «Canalejas».

SEVILLA. (Lunes, tarde.) En el rápido ha marchado para Madrid, acompañado de su padre, el capitán de las Navas D. José Guadalfajara y Castro, llegado ayer a bordo del vapor «Canalejas».

El capitán del regimiento de Alfonso XII D. José Vázquez está siendo visitadísimo. Tiene una úlcera en el estómago.

En el Hospital militar ha quedado el teniente de Caballería D. Gabino Rico y Rodríguez.

Todos hacen grandes elogios del general Silvestre, al cual dicen que lo veneran los soldados.

En la actualidad se encuentran en este hospital 246 enfermos, quedando desocupadas 124 camas.

La Sociedad Astronómica

Se ha publicado el número de julio de la «Revista de la Sociedad Astronómica de España y América», que, como de costumbre, se distingue por la importancia de los trabajos, todos originales, que se publican en ella y por sus excelentes condiciones tipográficas.

Contiene este número unas observaciones de Saturno efectuadas por el director del Observatorio de Atenas, Sr. Eginitis; una Memoria sobre los progresos de la Astronomía y ciencias afines en 1912, por D. José Comas Solá; un estudio sobre las regiones polares, por D. Federico Armenter; discurso de don Lauro Clariana sobre la importancia de la Matemática; un artículo sobre los movimientos de la Luna, por D. Rafael Gago, y otro sobre el coeficiente de seguridad en la navegación, por D. Miguel González Aveño; observaciones de Venus, por D. José Pradesaba, y una necrología de D. Federico Guillermo Ristenpart. Siguen las acostumbradas crónicas de la Sociedad Astronómica, por don Julio Presas, lo propio que una sección de noticias y efemérides astronómicas para agosto de 1913.

ECONOMÍA - HACIENDA - MERCADOS - BOLSAS

LAS BOLSAS

Dice con mucha razón nuestro querido colega El Economista que es fácil resumir en una impresión de carácter general la situación de conjunto del mercado en los pasados días.

Después de las vacaciones abre la Bolsa con buena tendencia, y estimulada, de un lado, por las impresiones que vienen de los mercados extranjeros, y de otro, por la presencia del dinero en el corro, consigue la deuda reguladora una apreciable mejora, pero con alternativas, pues la cotización en partida al contado vuelve al nivel anterior, al alza obtenida, y tras de esta depresión recupera la mejora lograda.

La tendencia de los mercados extranjeros, que aquí ha repercutido, responde a la esperanza de que se consiga la paz en los Balcanes, siquiera no pueda todavía tenerse plena confianza por lo confuso é intrincado de la cuestión de Oriente, esperanzas que la Bolsa de París ha aprovechado para preparar la liquidación.

Y ha atenuado circunstancialmente esas favorables tendencias en nuestra plaza el cambio de actitud de la de Barcelona, respondiendo a la inquietud que produce la huelga iniciada por los obreros del arte fabril de Cataluña, que amenaza generalizarse, planteando una cuestión de importancia social y económica.

Respecto a la cuestión de África, nada nuevo puede decirse en realidad. Continúa la agitación é intranquilidad en la zona de influencia española; se acentúa aquí el disgusto que esa situación determina; el Gobierno muestra su preocupación, y se habla de una sustitución en la dirección de la campaña, y todo sigue como estaba, constituyéndose fundados motivos de expectación.

Aparte de estas notas de carácter general, merece consignarse otra de distinta índole: la abundancia con que el dinero se ha presentado estos días para adquisición de deuda interior.

Han sido objeto principal de la demanda los títulos pequeños, de los cuales se nota escasez, por haber restringido su venta el Bané, y si bien la cotización de las otras series impulsa la de partida, se ensancha más de lo normal la diferencia de precios entre unas y otras series; pero se da el caso de que, bajando el precio de los títulos grandes, suba a la vez el de otras series, y a la inversa, lo que denota irregularidad en la demanda.

A la vez que en el contado, se exterioriza en la fecha la abundancia de dinero, que, coincidiendo con la escasez de necesidades, determina un rápido descenso del tipo de las dobles, que es muy comentado y que proporciona las mayores facilidades para liquidar, al punto de que en interior la doble se reduce de 17 1/2 a 5 céntimos, y aun se han traspasado algunas operaciones sin diferencia alguna a la doble es de 22 1/2 céntimos para preferentes de la General Azucarera, y de 20 y 22 1/2 para Felgueras; de 2,25 y 2 pesetas, en Nortes y Alicantes; en los Ríos bajan de 2 pesetas a 30 céntimos, y en Centrales, de una peseta a 25 céntimos.

Al contado, la deuda interior, que cerró en vísperas de las vacaciones a 78,95 en partida, abre a 78,90 y sube a 79,30; pero en seguida se inicia el retroceso a 79,25 y sigue hasta 78,95, volviendo a reaccionar a 79,30 con el cierre a 79,25.

En resumen, puede decirse que la tendencia del mercado acusa bastantes alternativas y falta de firmeza, por consiguiente; que el dinero ha favorecido a la deuda interior, siquiera con irregularidad, y que en los demás valores predomina la pesadez y limitación de negocios.

De los amortizables, el 4 por 100 señala los precios de 91,50 en la serie D, y de 91 en partida, y el 5 por 100 se repone de 98,75 a 99,50, y cierra en la serie D a 99,75.

Las obligaciones del Tesoro, a 100,10, 15 y 20.

Barcelona.—El mercado marchaba bien; pero al declararse la huelga hay un movimiento de perjudicial expectación.

El interior: de 78,83 a 79,30 fin julio y 79,10 y 79,30 fin de agosto.

El cambio internacional no varía y los ingresos de los ferrocarriles siguen aumentando; al 24 de julio lleva el Norte un aumento de 2.063.685 pesetas, y Alicante, al 10 de julio, otro aumento de 1.149.305 pesetas.

Sin embargo, y aun teniendo en cuenta la doble, las acciones se mueven en baja: Nortes, de 485 a 486,75; a 481,50 y 486,75; Alicantes, de 469, a 461,25 y 466, distanciadose mucho más de lo que estaban respecto de las primeras; Andaluces, a 65 y 64,90; y Orenses, de 28,40 a 28.

Los valores bancarios no ofrecen otra nota que flojedad: en Coloniales, a 272,50, y Crédito Mercantil, a 41; Banco de Barcelona, a 64, y Vitalicio, a 22,50.

De otros valores preferentes de Teléfonos, a 100,50; España Industrial, que es afectada por la huelga, a 73; Catalana del Gas, a 102; Hullera Española, a 142, y Construcciones y Pavimentos, de 101,50 a 100,30.

La Deuda Municipal, a 93,25 y 93,37; Bonos de la Reforma, a 91,50; y obligaciones: Almansas del 4, a 96,75; Francias 2 1/4, a 55,25 y 55,37; Alicantes del 4 1/2, a 100.

Bilbao.—De acciones bancarias se tratan las del Banco de Bilbao y Crédito Unión Minera a los cambios precedentes de 312 y 400, respectivamente.

Las de los Vascongados, con ciertos intentos de mejora; pero sale papel y vuelven a retroceder a 102 y 101,50. Las de la Robla, a 50.

La Memoria aprobada por los accionistas del ferrocarril económico de Cortés a Borja, relativa a 1912, dice que la recaudación fue de 169.650,20 pesetas, y descontados los gastos y existencias en almacén, resulta un beneficio líquido de 10.993,64 pesetas.

Continúa la discusión sobre la Hidroeléctrica Ibérica, con algunos comunicados en la Prensa local, de los cuales no recogemos na-

da porque no contienen datos de interés práctico; cotizan dichas acciones a la par, y la pierden cotizando a 99 las de la Hidroeléctrica Española.

Algo mejor las Resineras, a 98,50 y 99 por 100.

LAS BOLSAS

Minerales y metales.—El carbón sigue en la misma tendencia de la última semana.

Los precios han sido: carbón muy bueno de vapor (Cardiff), de 20 chelines 6 peniques a 21 chelines 6 peniques; carbón muy bueno de vapor (Newcastle), a 15 chelines 6 peniques; menudo muy bueno de vapor (Cardiff), de 10 chelines a 10 chelines 6 peniques; menudo muy bueno de vapor (Newcastle), a 9 chelines 9 peniques; carbón muy bueno de vapor (Lancashire), 12 chelines; muy bueno de vapor (Glasgow), a 14 chelines; doméstico superior (Forrest of Dean), a 10 chelines 6 peniques.

En Alemania, el mercado carbonero se presenta con el mismo aspecto que las semanas anteriores, esto es, que las transacciones están encalmadas, mientras las expediciones de los principales distritos productores permanecen relativamente importantes y siempre superiores a las del año pasado.

El mercado del hierro presenta aspecto satisfactorio.

En Glasgow, los precios son como sigue: Cleveland, 35 ch. 3 p. contado; compradores, 55 ch. 2 1/2 p. contado; 35 ch. 6 1/2 p. a un mes; 56 ch. 1 1/2 p. a tres meses. Mercado sostenido, poco negocio.

En Middlesbro, los precios del lingote de hierro han estado muy sostenidos, lo que se ha debido muy principalmente a mejores noticias de los Estados Unidos. Los «stocks» de los productores han aumentado algo; pero, por otra parte, ha disminuido el almacén de los resguardos. El Cleveland número 3, G. M. B., se ha cotizado, generalmente, a 56 ch. Con motivo de la falta de negocios, el hematites se ha cotizado más bajo, a 72 ch. por los números mezclados de la costa oriental.

En hierro manufacturado y acero, los precios quedan sin variación, no habiendo, por lo demás, ningún nuevo hecho digno de especial mención.

Respecto al mineral, todavía sigue muy encalmado el negocio, y los precios son nominales. El buen Bilbao Rubio, 50 p. 100 hierro, se cotiza a 26 ch.

En cuanto a la plata, descendió algo en un principio el metal para reponerse después con una ligera tendencia de alza, que fue debida a numerosas órdenes de compra desde la China, originadas por el malestar político, hecho que también ha originado una gran falta de ventas especulativas.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Face cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
4 de agosto de 1863.

GASTIN, 3. Ayer llegó el Emperador de Austria, recibiendo al punto la visita del Rey de Prusia, á quien acompañaba el general de Manuffel.

Permanecieron juntos un cuarto de hora. Poco después el Emperador le devolvió la visita, acompañado del archiduque Luis.

LONDRES, 3. El mitin de ayer en favor de Polonia decidió que su Comité se pusiera de acuerdo con los de Francia, Suecia é Italia, manifestando la esperanza de que no sería abandonada Polonia.

PARIS, 3. El Príncipe de Metternich y M. Droys de Lhuys han tenido una conferencia para dar una respuesta idéntica al despacho de Gortschakoff del 14 último.

La inteligencia de las tres Cortes es cada vez más íntima.

La guerra balkánica

Comprobando las atrocidades búlgaras.

ATENAS. El consejero de la Legación de Francia ha regresado, después de realizar una minuciosa investigación acerca de las crueldades atribuidas á los soldados búlgaros. Ha llegado á demostrar que, efectivamente, fueron cometidas.

Un mes de guerra.

Balace griego-búlgaro.

ATENAS. Al mes justo de comenzar la guerra, y en virtud del armisticio pactado en Bucarest, ha cesado el ejército griego en su marcha hacia adelante.

Desde Salónica á Djumala ha recorrido más de 300 kilómetros, avanzando del Sur al Norte.

Ha ganado cuatro grandes batallas y veinte combates, y no ha perdido ni una sola acción guerrera.

La última batalla que ha librado ha sido la de Djumala, en la misma frontera búlgara.

Según se ha comprobado luego, los búlgaros, queriendo ganar una gran batalla á los griegos antes del armisticio, enviaron 50.000 hombres desde Kustendil á Djumala.

Dichas tropas llegaron el mismo día de la batalla de Simitli, y no tomaron parte en ella.

Si hubiesen llegado veinticuatro horas antes, los griegos hubiesen sufrido un desastre.

El 27 de julio, á las cinco de la tarde, parte de los nuevos contingentes búlgaros atacaron á los griegos.

No detuvieron el avance del centro y la derecha heleanas y procuraron destrozar el ala izquierda, que había sido enviada en socorro de los serbios, hacia Petchavo.

El 29, grandes masas búlgaras atacaron furiosamente la izquierda griega. La tercera división tuvo, casi sola, que resistirlo, y vióse obligada á retroceder dos millas.

Pero recibió refuerzos y logró volver á sus antiguas posiciones.

El 30 de julio, la segunda división griega apareció detrás de los búlgaros, y estos tuvieron que replegarse para no ser envueltos.

En el ala derecha, los búlgaros enviaron una columna de 5.000 infantes, 500 jinetes y tres baterías contra la guarnición griega de Mahomia, fuerte de 1.000 hombres.

Pero enterado del movimiento el comandante en jefe de la séptima división, envió socorros, y la columna búlgara, cogida entre dos fuegos, fué exterminada casi completamente.

Así ha acabado la guerra, y no se cree que sean reanudadas las hostilidades.

Turcos y búlgaros

Comunicado oficial.

PARIS. La Embajada de Turquía ha enviado á los periódicos el siguiente comunicado oficial:

«El lunes 14 de julio, en el intervalo de la evacuación de Rodosto, Haireolu y Malgara por los búlgaros y el restablecimiento de la autoridad militar otomana, hubo riñas entre los habitantes cristianos y musulmanes de dichas localidades.

La causa principal de estos sucesos ha sido la venganza de una parte de la población musulmana que había sido víctima anteriormente de las atrocidades cometidas por los comitadjis búlgaros.

Estos lamentables incidentes cesaron á la llegada de las tropas turcas. Inmediatamente fué proclamado en Rodosto el estado de sitio.

Un Consejo de guerra procede en estos momentos, en los lugares de los sucesos, á una severa información.

Los culpables serán castigados de modo ejemplar.

Una Comisión extraordinaria, compuesta de dos griegos y dos musulmanes, bajo la presidencia de Assim bey, consejero del Tribunal de Casación, ha ido á Rodosto con objeto de acelerar los procedimientos judiciales y proceder al castigo inmediato de los culpables.

Un crédito de 5.000 libras le ha sido abierto, para que aloje y mantenga á las familias arruinadas.

Gracias á las energías medidas tomadas, ningún incidente ha surgido luego en los territorios ocupados.»

La Conferencia

Acuerdo búlgaro-rumano.

BUCAREST. Ayer lograron ponerse completamente de acuerdo los búlgaros y los rumanos.

Celebraron sesión, asistiendo los delegados civiles y militares, bajo la presidencia del Presidente del Consejo de Rumania, Majoresco.

Los delegados expusieron que se había llegado á un acuerdo en lo relativo á la generalidad, y que esperaban quedasen solucionados los puntos aún en litigio.

Los representantes de Rumania dieron lectura á una Nota, donde se citaba con toda precisión los puntos por donde debía pasar la nueva frontera.

Contestaron los búlgaros haciendo algunas objeciones.

Pero Majoresco, con mucha cortesía y al mismo tiempo con gran firmeza, les dijo que aquella era la última palabra de Rumania, que era asunto de tomarlo ó dejarlo y que reflexionasen antes de contestar con una negativa categórica.

Al fin, los búlgaros cedieron.

Créese que hoy quedará firmado el protocolo serbiobúlgaro.

Majoresco quiere apresurar las cosas, porque mañana termina el armisticio pactado, y no quiere que se reanuden las hostilidades.

¿Kavalla para Grecia?

BUCAREST. Se afirma aquí que Bulgaria cederá en la cuestión de Kavalla, y que este puerto quedará en poder de Grecia.

Les quedará en el Egeo el puerto de De-deagatch, muy importante, porque en él convergen las tres líneas férreas de Salónica, Andrinópolis y Constantinopla.

Kavalla está á 40 kilómetros del ferrocarril, en el centro de una región montañosa.

La inmensa mayoría de su población es griega.

El Rey Carol.

BUCAREST. Desmientese energicamente que Rumania haya resuelto abandonar á sus aliados después de haberse entendido con Bulgaria.

El Rey Carol está decidido á imponer la paz en los Balcanes.

Su ejército no evacuará Bulgaria mientras esta nación no haya hecho igualmente la paz con Serbia y Grecia.

No evacuarán Andrinópolis

Gestión inútil.

CONSTANTINOPLA. Hoy, los embajadores de las grandes Potencias harán una nueva gestión diplomática cerca del Gobierno otomano.

Díranle, en nombre de sus Gobiernos, que debe abandonar Andrinópolis para evitarse mayores males.

Pero el ministro de la Guerra y los demás miembros del Gobierno han manifestado categóricamente que, pase lo que pase, Andrinópolis seguirá siendo de Turquía.

No temen una invasión rusa en el Asia Menor, porque en ella, los intereses de Alemania son muy grandes.

Tampoco creen que los rumanos se comprometan á una guerra por una cuestión que no les atañe ni siquiera indirectamente.

Y en lo relativo á Bulgaria, no la temen ya. Saben que sus ejércitos están destruidos, que carece de dinero y municiones y confían en vencerla.

En previsión de un sitio, han enviado á Andrinópolis toda la artillería gruesa de Tchaltaldja.

El generalísimo, Izzet pachá, ha dispuesto la ejecución de grandes obras defensivas y la reparación de todos los fuertes.

Hay en Andrinópolis y sus cercanías más de 150.000 soldados turcos, y en Constantinopla está siendo organizado un nuevo ejército.

SINIESTROS Y CATÁSTROFES

En una mina.

LONDRES. En una mina situada á 18 kilómetros de Glasgow ha habido una catástrofe.

Se produjo un incendio, y á consecuencia del mismo se hundieron varias galerías.

Los obreros se apresuraron á huir, consiguiéndolo todos excepto 23.

Ignórase qué ha sido de estos últimos.

Son realizados trabajos de salvamento, pues se sospecha que algunos viven aún.

Entre todos los productos dedicados á los niños, sobresale por su preparación y resultados la Nesfarina, Doctor M. Vargas, Barcelona.

EXTRAÑA LETANIA

Las sufraguitas en una catedral

Gran escándalo.

LONDRES. Ayer, las sufraguitas promovieron en la catedral de San Pablo un escándalo formidable.

Durante los oficios religiosos comenzaron á cantar, en vez de los salmos, una extraña letanía, cuyo estribillo era:

— Dios salve á mistress Pankhurst de todos sus enemigos...!

La letanía era un discurso rimado en pro de los ideales del sufragismo.

Se pedía en ella los votos para las mujeres, y se llamaba la cólera divina sobre las cabezas de los hombres, enemigos de que la bella mitad del género humano tenga derechos políticos.

Las voces de las sufraguitas cubrieron las

de los sacerdotes y fieles que entonaban himnos.

Unos y otros protestaron, escandalizados.

Hubo gran tumulto, y al fin fueron las sufraguitas expulsadas de la catedral.

Reunieronse delante de ésta y continuaron cantando.

Al cabo, la Policía intervino y las obligó á callarse.

CASO CURIOSO

Latitud Norte 40° 38'
Longitud Oeste 74° 6'

LONDRES. No se trata de naufragos, muriéndose de hambre y de sed, sobre una isla desierta del Atlántico y lanzando su grito de socorro á los navegantes, confiándolo á un pedazo de papel encerrado en una botella y á merced de los vientos y de las corrientes del mar.

Se trata de una carta que no llevaba más que esta dirección:

«Al capitán Carlos Furlong.—Latitud Norte, 40° 38'.—Longitud, 74° 6'»

Esa carta, depositada en el correo de Southampton, ha llegado á su destino.

Los empleados de Correos de dicha ciudad, para saber adónde la habían de dirigir, tuvieron que recurrir á los libros náuticos.

Llegada la carta á Nueva York, los empleados de Correos estudiaron de nuevo la dirección, y vieron que correspondía á la ciudad de Tompkinsville, Staten Island.

El cartero desdiseñó el resto. El destinatario de la carta tenía que vivir en Crows Nest, un paraje solitario.

Y allí encontró al capitán Furlong.

EN FRANCIA

Elecciones departamentales

Huelga de electores.

PARIS. Ayer celebráronse en Francia las elecciones de consejeros generales de los departamentos, equivalentes á las nuestras de diputados provinciales.

Los resultados que han llegado son bastante confusos.

Sin embargo, créese que todos los partidos han conservado sus posiciones y que no habrá grandes cambios.

Izquierdas y derechas han sido derrotadas en unos puntos y vencedoras en otros.

Hasta ahora, que se sepa, han sido reelegidos el Presidente del Consejo, Barthou, los ministros de Marina, Trabajos Públicos y Colonias, y el presidente de la Cámara de diputados, Deschanel.

El Gobierno se muestra satisfecho, porque han vencido muchos de sus candidatos.

Los radicales afirman que no han perdido terreno, y los socialistas aseguran que han ganado puestos y votos.

Aún no se sabe nada en concreto, y no puede darse del resultado sino una impresión general.

En Rocfeort, los electores se han declarado en huelga, protestando así de la determinación del Gobierno y las Cámaras, de suprimir el puerto militar por insuficiencia de calado.

TESTAMENTO ORIGINAL

Cien francos anuales para cerveza

ZURICH. Dicen de Winterthur que el redactor jefe de la «Schweizerische Volks wacht» ha recibido ayer una sorpresa singular.

Un notario se ha presentado en el periódico para notificarle el testamento del rentista Hodler, muerto recientemente, y á quien no conocía el indicado periodista.

El testamento contenía esta cláusula, en extremo curiosa:

«El 1.º de enero y el 1.º de agosto de cada año se entregará la cantidad de 50 francos al redactor jefe de la «Schweizerische Volks wacht», á condición de que éste se beba en cada uno de los dos días indicados, un bocado de cerveza en honor del difunto.»

El capital necesario para producir de interés esa renta acaba de ser depositado en el Banco de Zurich.

LOS SUCESOS DE VENEZUELA

Gómez contra Castro

NUEVA YORK. Telegrafían de Caracas que el Presidente Gómez ha decidido conducir sus tropas contra el ex Presidente Castro.

Al efecto, ha salido ya de Caracas el general Gómez, marchando en un navío de guerra al puerto de Coro.

Los preparativos de Castro.

NUEVA YORK. El ex Presidente Castro realizó los preparativos para la intención á que se ha lanzado durante su viaje á Nueva York.

Compró armas y municiones, que fueron llevadas primeramente á Nueva Orleans y después á las Antillas.

De esas armas y municiones ha hecho ya la correspondiente distribución entre sus parciales.

Al salir de Europa para América, y al objeto de sustraerse á toda vigilancia, embarcó como emigrante en Italia y desembarcó en Colón.

EN LA INDIA INGLESA

TERRIBLE MOTIN

Muchas víctimas.

LONDRES. Cablegramas de Calcuta dicen que en Cawpore, ciudad célebre por las atrocidades que en ella hicieron los rebeldes cipayos, cuando su famosa insurrección, ha habido ayer sangrientos sucesos.

Las autoridades municipales habían decidido abrir una nueva calle.

Para ello, ordenaron la demolición de una mezquita.

Los musulmanes, que son en Cawpore muy numerosos, se opusieron violentamente.

Ayer celebraron un mitin y una manifestación.

Esta degeneró en motin, y tuvo que intervenir la policía.

Durante más de dos horas, agentes y manifestantes lucharon furiosamente.

Cuando los primeros obtuvieron la victoria, vióse que habían muerto trece musulmanes y un policía.

Los heridos eran setenta, de ellos cuarenta agentes.

El orden quedó restablecido al anochecer. Fueron hechas muchas detenciones.

EL ORO FRANCÉS

Son amonedados tres mil millones

85.000 monedas por día.

PARIS. El Banco de Francia ha decidido amonedar toda su reserva metálica.

Los lingotes que forman su stock de oro, y cuyo valor se eleva á más de tres mil millones, van á ser transformados en monedas de á 20 francos.

La causa que obliga al Banco de Francia á tomar dicha medida, es que, como menden las crisis monetarias y, en los períodos difíciles, los lingotes no son aceptados por los Bancos extranjeros, se corre peligro de un pánico de los tenedores de billetes, pánico que causaría enormes desastres.

En la Fábrica de la Moneda son fabricadas diariamente 85.000 piezas de á 20 francos.

Calculáse que, antes de dos años y medio, el Banco de Francia tendrá en sus subterráneos blindados tres mil millones en monedas de oro, aparte de lo que ya tiene.

LOS BANDIDOS DEL CAUCASO

A tiros durante una hora

SAN PETERSBURGO. Después de largas pesquisas, la Policía de Kazakhs ha conseguido descubrir la pista de Djanguire, uno de los más peligrosos cabecillas de los bandidos del Cáucaso.

Los agentes lo siguieron ayer cuando se dirigía, con dos hombres de su partida, á Tiflis.

Al llegar al Bazar Armenio, los tres bandidos se dieron cuenta de que los seguía la Policía, y se refugiaron en un subterráneo del edificio, desde donde comenzaron á disparar contra los agentes que los perseguían.

Fuó llamada la Policía á caballo y además una compañía de infantería, que pusieron sitio á la casa.

Entre los sitiadores y los bandidos se cruzó un fuego de fusilería que duró una hora.

Djanguire cayó muerto, atravesado por una bala.

Sus dos cómplices, después de quemar el último cartucho, se rindieron.

Por parte de los agentes y de las tropas no hubo más que un herido.

A CASARSE TOCAN

Un alcalde obligado al matrimonio

NUEVA YORK. Cambridge, la ciudad en que vivió el poeta Longfellow, y donde reside la famosa universidad de Harvard, tiene por alcalde una excelente persona, Edward Barry.

A pesar de sus méritos, se encuentra actualmente en una situación difícil.

Es soltero, y la «Asociación del Hogar de las Mujeres» le ha exigido que se case, pues de lo contrario no será reelegido para el cargo.

Se le ha hecho esta intimación conminatoria porque, elegido dos veces alcalde, Edward Barry había prometido, antes de cada elección, que se casaría. Y no ha cumplido la promesa.

Barry, que desea mucho ser reelegido, alega como excusa que ha buscado novia, aunque inútilmente.

La «Asociación de Mujeres» le ha dado una respuesta categórica, enviándole una lista de jóvenes dispuestas á casarse.

Y el alcalde sólo tendrá que elegir.

O el elige novia, ó no lo reelige en él.

COSAS FRANCESAS

Los «camelots du roi».

PARIS. Al medio día, dos camelots du roi han destruido el escaparate de una sostería del boulevard de los Italianos, promoviendo el escándalo consiguiente.

En dicho escaparate había un anuncio con una estampa que los camelots du roi han considerado injurioso para el clero.

Han roto la luna del escaparate, la estampa en cuestión y algunos otros objetos.

La Policía ha detenido á los dos camelots du roi.

La Semana Social.

VERSALLES. Han terminado las sesiones de la Semana Social.

A las diez ha habido misa solemne.

Luego una conferencia sobre la formación de Sindicatos obreros.

Por último, se han reunido los asambleístas en un banquete, que ha presidido monseñor Gibier.

El aviador Janssen.

PARIS. Mañana saldrá de París el aviador Janssen, dispuesto á hacer el mismo recorrido que Gisbert y Guillaux.

De este último no se tienen á esta hora más noticias que la ya comunicada de su salida de Burdeos.

La fragata «Presidente Sarmiento».

TOLON. Ha llegado la fragata *Presidente Sarmiento*, escuela de guardias marinas.

Ha saludado con las salvas correspondientes, contestando la plaza al saludo.

Choque de vehículos.

PARIS. En el boulevard Magenta han chocado un coche y un automóvil.

Cuatro personas han resultado heridas.

COSAS ALEMANAS

¿Qué harán los aldeanos?

BERLIN. El arzobispo de Munich ha prohibido la entrada en las iglesias de su archidiócesis á los aldeanos bávaros.

Esta prohibición ha causado gran sorpresa.

Funda su decisión el prelado en el hecho de que los aldeanos bávaros, cuando visten su traje tradicional, llevan las piernas desnudas.

Por su orden, los sacerdotes han recomendado á sus feligreses se pongan pantalones largos antes de penetrar en los templos.

Pero la inmensa mayoría de los aldeanos se han negado á ello, alegando que, desde tiempo inmemorial, entran en las iglesias de sus aldeas vestidos con sus trajes típicos y nunca se les hizo la más mínima observación.

LADRON PRECAVIDO

Antes que entregar las monedas se las traga

PARIS. Sorprendido en el momento de entrar á saco en la casa de la señora Vye Rey, que tiene una fonda en Broye, el ladrón Luis Nectoux, apodado *Pipa de plomo*, de veintinueve años, echó á correr, llevándose unos 150 francos.

La gente persiguió al bandolero, y, por fin, logrando echarle el guante á *Pipa de plomo*, dándole una regular paliza.

El ladrón, para no devolver el dinero que había robado, antes de que pudieran impedirlo, se tragó, una tras otra, varias piezas de oro de 20 francos.

MISCELANEA

Un globo alemán.

VERDUN. Un globo alemán con tres pasajeros ha descendido en las inmediaciones de esta población.

Las autoridades marchan al lugar del aterrizaje.

Huelga importante.

SAN PETERSBURGO. En Lodz huelgan más de cuarenta mil obreros.

Están cerradas 130 fábricas.

Arriaga está grave.

LISBOA. La enfermedad del Presidente de la República inspira serios cuidados.

Continúan las consultas y en los médicos sigue dominando el pesimismo.

La debilidad general del paciente y la insuficiencia del corazón se acentúan por momentos.

Arriaga, gravísimo.

LISBOA. El estado del Presidente de la República, D. Manuel de Arriaga, es gravísimo.

Los médicos desesperan de salvarle.

Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

Hoteles recomendados

En esta lista no aparecen sino los hoteles donde enviamos aquellos de nuestros lectores que utilizan nuestro «Servicio de Turismo y Viajes».

INGLATERRA

LONDRES Ilchester Mansions Hotel. Situación céntrica. — Hotel de familias de primer orden. Ochenta cuartos. Cocina francesa. Se habla español. Ascensor.

FRANCIA

PARIS Adelphi-Hotel. 4, rue Taibout, Bd. des Italiens. Pleno centro. Ascensor. Tel. Hora eléctrica. Lavabo con grifo.

VERNET LES BAINS. (El Paraíso de los Pirineos.) Estación de verano de moda. Pedid folleto al Casino de Vernet les Bains.

HENDAYA Grand Hotel Eskualduna. 125 habitaciones. 75 cuartos de baño privados, de todo primer orden. Precios convencionales para familias. Garaje. J. Flaegel, director.

SUIZA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
4 de agosto de 1863.

En el último tren del ferrocarril de Zaragoza llegó el sábado a Barcelona el general D. Juan Prim, acompañado de su familia.

En la estación le estaban aguardando varios amigos políticos y particulares suyos, el administrador de la línea, Sr. Arimón, y el oficial del Ayuntamiento Sr. Aparicio, quien, en nombre de la Municipalidad, le ofreció una elegante carreta que le condujo a casa de la señora madre del general, que vive en la calle de Santa Ana, donde, entre otras personas, pasó a felicitarle una Comisión de dicho Cuerpo municipal.

SAN ILDEFONSO, 3. Anoche presentó su dimisión el ministro de Hacienda, Sr. Sierra, habiéndole sido admitida.

El actual ministro de Fomento, Sr. Moreno López, pasa a desempeñar la cartera de Hacienda.

El Sr. Alonso Martínez ha sido llamado a este Real Sitio para que se encargue del ministerio de Fomento.

El día en San Sebastián

Nuevo gentilhombré.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) En la Mayordomía de Palacio juró hoy D. Manuel Rosillo el cargo de gentilhombré de cámara con ejercicio, recibiendo el juramento el marqués de la Torreilla.

El conde de Romanones.

El jefe del Gobierno subió a las ocho a Palacio para comer con el Rey, y al salir dijo a los periodistas que facilitaría nota de los decretos firmados por el Rey al embarcar esta noche en el *Giralda*.

Paseo regio.

El Rey dió un corto paseo en automóvil esta tarde después de tomar el té.

El Sr. Barroso.

El ex ministro Sr. Barroso regresó a San Sebastián, de Cestona, y pasará aquí el resto de la temporada estival.

El ministro de Estado.

El Sr. López Muñoz, que por ahora seguirá aquí de jornada, irá mañana a Cestona a visitar a su señora.

Para el conde de Romanones.

Se ha enviado a Santander el *break* de Obras públicas para que en él haga el conde de Romanones el viaje desde aquella capital a Madrid.

El séquito del Rey.

Acompañando a los Reyes a Santander, irán en el *Giralda* el marqués de la Torreilla, la duquesa de San Carlos, el duque de Santo Mauro, el conde del Grove y el ayudante Sr. Nardiz.

A Santander.

A las siete de la tarde zarpó para Santander el cañonero *María de Molina*, que convoyará al *Giralda* desde la altura de Bilbao. También irá convoyando al yate regio el torpedero núm. 41, que se encontraba en este puerto.

El ministro de Hacienda.

El Sr. Suárez Inclán emprenderá su viaje de regreso a Madrid en el sudexpreso de mañana.

Los ministros en los toros.

El conde de Romanones y los Sres. López Muñoz y Suárez Inclán asistieron esta tarde a la corrida de toros desde el palco de la Diputación.

Firma del Rey.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, madrugada.) GRACIA Y JUSTICIA.—Otorgando derecho a ingreso en la carrera judicial a los aspirantes aprobados sin plaza.

—Jubilando a D. Abdón Vicente, fiscal de la Audiencia de Palma.

—Promoviendo para sustituirle a D. Enrique Caña.

—Nombrando magistrado de Valladolid a D. José Puebla.

—Idem de Puebla a D. Vicente Santiago Mansilla.

—Promoviendo a fiscal de Salamanca a don Juan Contanelli.

—Nombrando magistrado de Palencia a D. Andrés Pérez Nicuesa.

—Idem teniente fiscal de Valladolid a don Ramón Pérez Cecilia.

—Promoviendo a magistrado de Castellón a D. Antonio Pérez Mozo.

—Idem id. de Murcia a D. José Sánchez del Río.

—Nombrando maestrescuela de Tortosa a D. Manuel Álvarez Franco.

—Idem capellán de San Fernando, de Sevilla, a D. Servando Charlo.

—Idem canónigo de Madrid a D. Juan Francisco Morán.

GUERRA.—Disponiendo que el general de división D. Ignacio Estruch pase a situación de reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Promoviendo al empleo de general de división al Sr. López Herrero.

—Idem general de brigada al coronel don Manuel Prieto.

—Nombrando general de la segunda brigada de la primera división a D. César Aguado.

MARINA.—Haciendo extensiva a las tropas que operan en África la ley de recompensas del Ejército y demás disposiciones referentes a esta materia.

—Autorizando al ministro para contratar por concurso diferentes obras en Ferrol.

—Ascendiendo al capitán Sr. González, alférez de navío D. Federico Aznar, capitán de corbeta D. Francisco Bou, teniente de navío

D. Fernando Bruno, alférez de navío don Francisco Domínguez, teniente de navío don Mateo García, capitanes de fragata D. Javier Fella y D. Francisco Berraveull, y alférez de navío D. Francisco Marina.

—Proponiendo para el mando de la provincia marítima de San Sebastián al capitán de fragata D. Felipe Arnáiz.

—Ascendiendo al capitán de Infantería de Marina D. Rafael Martino y al teniente don José Moreno.

FOMENTO.—Nombrando vocal de la Junta consultiva de Seguros a D. Félix Benítez de Lugo.

INSTRUCCION PUBLICA.—Ascendiendo a jefe de primera clase del Cuerpo de Estadística a D. Manuel Zavalo, y a jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Estadística a D. Agustín Rivas.

—Concediendo subvención a varios Ayuntamientos para construcción de edificios escolares.

—Jubilando, por haber cumplido la edad reglamentaria, a D. Abdón Senén, inspector de segunda del Cuerpo de Estadística.

—Concediendo la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia, con distintivo blanco, a D. Pedro Villar Herráiz.

Embarcan los Reyes.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Los Reyes, el Presidente del Consejo y el personal palatino han embarcado a las once de la noche a bordo de una escampavía que les conduce al *Giralda*, acompañados del comandante de Marina.

En el muelle han sido despedidos por los ministros de Estado y de Hacienda, el Gabinete diplomático y distinguidas personas.

Muy pronto zarpará el *Giralda* con rumbo a Santander.

Conferencia.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El ministro de Hacienda ha estado en el despacho del día de jornada, conferenciando ambos largo rato.

Luego subieron los dos ministros a Palacio, y al regresar dijo el Sr. López Muñoz que habían subido a cumplimentar a la Reina Cristina y enterarla del telegrama recibido dando cuenta de la feliz llegada de los Reyes a Santander, de la que ya tenía noticia S. M.

A Cestona.

A la una menos cuarto salió el Sr. López Muñoz, en automóvil, con sus dos hijos, en dirección a Cestona, para almorzar allí con su señora.

Volverá al anochecer.

El ministro de Hacienda.

El Sr. Suárez Inclán ha sido hoy visitado por el delegado e interventor de Hacienda, coronel subinspector y jefe de la Comandancia de Carabineros y varios amigos.

Si no recibiera el Sr. Suárez Inclán aviso del Presidente del Consejo para celebrar mañana Consejo de ministros, demoraría hasta mañana su salida para la corte, que pensaba hacer en el sudexpreso de esta noche.

Viaje aplazado.

Se ha demorado también la salida para Santander del Príncipe de Asturias y sus hermanos los Infantes.

Los augustos niños han pasado la mañana jugando en la playa.

Gallito chico.

En el rápido de esta mañana ha salido para Vitoria, donde torca esta tarde, el diestro Gallito chico.

DE SANTANDER

Esperando a los Reyes

En el palacio de la Magdalena.

SANTANDER. (Domingo, noche.) En el palacio de la Magdalena está todo dispuesto para recibir a la Familia Real.

La población.

En Santander se observa gran animación, y su vecindario se prepara a celebrar como día verdaderamente solemne el de la llegada de los Reyes.

En el caso de que se haga recibimiento oficial, toda la ciudad estará engalanada desde el amanecer.

Anunciando la llegada.

El alcalde ha recibido un telegrama del duque de Santo Mauro anunciándole que mañana, a las ocho, llegará el *Giralda*, y que los Reyes desembarcarán próximamente a las diez menos cuarto.

Ha publicado el alcalde un bando, en el que, con frases expresivas y entusiastas, comunica al pueblo la noticia y le ruega que demuestre una vez más la lealtad montañesa en el momento en que se ven realizadas las aspiraciones de Santander de ver a los Reyes llegar a residir en el palacio de la Magdalena.

Los generales Aznar y Bazán.

Hoy ha llegado, y se alojó en el palacio de la Magdalena, el general Aznar, comandante general de Alabarderos y jefe de la Casa militar del Rey.

También ha llegado el capitán general de la región, que se hospeda en el hotel Continental.

El general Bazán ha instalado su despacho en el local que le ha sido ofrecido por el Real Club de Regatas.

Telegrama al gobernador.

El gobernador civil ha recibido un telegrama de su colega de San Sebastián anunciándole la hora en que llegarán los Reyes y añadiendo que con ellos vendrá el Presidente del Consejo de ministros.

La peregrinación a Alicante

Llegada de los peregrinos.

ALICANTE. (Lunes, tarde.) Noticiosa la ciudad de que hoy llegaría el contingente de peregrinos, conducido por el patriarca Mestre Martínez, preparóse un recibimiento magnífico a la expedición.

Media hora antes de llegar el tren, el alcalde, Sr. Ramos, con varios concejales, el presidente del Círculo Mercantil, Sr. Sánchez, con numerosos individuos del mismo y de otros Círculos, hallábase en el andén recibiendo a los expedicionarios.

A la llegada del tren, el alcalde abrazó al patriarca y también le prodigaron efusivos abrazos el presidente del Círculo Mercantil y representantes del pueblo y del comercio.

El alcalde y el presidente del Círculo Mercantil acompañaron al Sr. Mestre, en automóvil, al hotel Limón.

Varios carruajes, ocupados por personalidades distinguidas, seguían al automóvil en que iba el Sr. Mestre.

Comida íntima.

El Círculo Mercantil dará esta noche, en el balneario de Diana, una comida íntima en honor del patriarca.

Animación.

La llegada de los peregrinos botijistas ha comunicado gran animación a la población.

Los peregrinos son objeto de toda clase de atenciones.

Los exploradores de España

Campamento de Villaviciosa.

El día 23 de julio, a las once y media de la noche, salió de Madrid un grupo de exploradores del distrito del Centro, con objeto de hacer el viaje a pie y llegar a Villaviciosa al mismo tiempo que el segundo grupo, que iba en tren, y entrar todos juntos en el pueblo. Después de un corto descanso, los muchachos recogieron sus equipajes, y con la marcialidad característica de nuestros exploradores, hicieron su entrada en la plaza de Villaviciosa, donde fueron recibidos por el Ayuntamiento, el pueblo y una numerosa colonia veraniega.

Cuando hubimos saludado al señor alcalde, nos dirigimos al lugar donde habíamos de acampar, sitio en extremo pintoresco y rodeado de las mayores comodidades para hacer la vida de campamento. A las siete, hora en que quedó terminada la labor de instalación de tiendas, cocina, etc., comenzamos a recibir visitas de las personas del pueblo, quienes no cesaron de elogiar a nuestro jefe, señor Hermida (D. Leopoldo), por el acierto con que había dirigido nuestro primer campamento; y aplaudieron con entusiasmo cuando, a las ocho, se cantó el himno para arriar la bandera. A las diez se dió el toque de silencio, previa distribución del servicio de vigilancia, descansando admirablemente los muchachos, a pesar de la tormenta que se desencadenó, seguida de un fuerte aguacero, aguantado por los que estaban de servicio sin infundirles miedo alguno y con una serenidad digna de todo elogio.

Día 25.—Cuando a las seis y media estábamos arreglando las tiendas, fuimos agradablemente sorprendidos por el grito de nuestros centinelas de Exploradores a la vista, saliendo a recibir a un grupo de Buenavista, que, a las órdenes del Sr. Fons, venía a hacernos una visita. Después de habernos lavado en un arroyo que bordeaba nuestro campamento y de desayunar, reunimos a los exploradores que querían ir a misa y los llevamos al pueblo.

Por la tarde recibimos la agradabilísima visita de nuestros queridos jefes, Sres. Iradier, García Molinas y Cuyás, quienes, después de examinar detenidamente el campamento y conversar un rato con nosotros, mostraron deseos de que hicieramos algunas prácticas en la plaza del pueblo, lo que se llevó a cabo ejecutándose movimientos de gimnasia sueca, dirigidos por el Sr. Pons; prácticas de ambulancias sanitarias por el Sr. Alba, quien a continuación hizo algunas demostraciones de defensa por medio de la lucha japonesa con el Sr. La Riva.

El Sr. Hermida (D. Luis) dirigió la instalación del mástil de la bandera, que se izó con un estruendoso grito de ¡viva España!, y, por último, el Sr. Alba se ejercitó, con la maestría que le caracteriza, en el manejo del lazo.

Concluidas nuestras prácticas, fuimos obsequiados por el Sr. García Molinas con una agradable y abundante refresco, volviendo al campamento después de haber despedido a nuestros visitantes.

El día 26 transcurrió sin novedad, dedicándonos a nuestras prácticas.

El 27 por la mañana recibimos la visita de la sección ciclista de la Latina, al mando del Sr. Cabezas, siendo este día el único que tuvimos que registrar una nota desagradable, por haberse caído el ciclista Sr. Mateos, dislocándose el brazo izquierdo.

Inmediatamente fue recogido el herido por los sanitarios y conducido al campamento, para ser curado por el Sr. Alba, quien mandó al pueblo para avisar al médico, Sr. Picazo, y a nuestro querido amigo Sr. Sánchez de León, a quienes nunca agradeceremos bastante el interés que mostraron con nosotros, curándole perfectamente.

A las cuatro recibimos aviso del señor alcalde para que fuéramos al pueblo, en cuya Casa Consistorial nos recibió el Ayuntamiento, dirigiéndonos el señor alcalde la palabra para manifestarnos la satisfacción del pueblo de Villaviciosa por tenernos entre ellos, y la admiración y entusiasmo que sentía por los exploradores.

El Sr. Cabezas, por ser el instructor más caracterizado, le contestó, expresando nuestro agradecimiento por la cariñosa acogida que nos han dispensado. Después fuimos obsequiados con un refresco, y a las ocho nos retiramos al campamento.

El lunes 28, para demostrar nuestra gratitud al pueblo y a la colonia veraniega, les invitamos a que fueran a nuestro campamento, que estaba profusamente iluminado, para obsequiarlos con un refresco.

Y, por último, el día 29, después de haber recogido y cargado en el carro nuestra impedimenta, asistimos a una fiesta, organizada por la colonia en honor nuestro, y que por lo bien organizada merece toda clase de alabanzas. De ella salimos ya con todo el equipo, dirigiéndonos a la Central del coche que nos había de conducir a la estación.

Hasta el coche nos acompañó el Ayuntamiento, pueblo y colonia veraniega, y después de saludarnos con vivas a Villaviciosa, los exploradores, etc., salimos de tan hospitalario pueblo, del que llevamos un gratísimo recuerdo, pensando repetir tan agradable excursión en vista de la buena acogida que nos han dispensado y de las inmejorables condiciones que para las prácticas de «scout» tiene el simpático forestal de Villaviciosa de Odón.—L. H.

ANDALUCIA

Criminales perseguidos.

BAILEN. (Domingo, noche.) Los criminales que dieron muerte a una pareja de la Guardia Civil en Porcuna, se han internado, según se dice, en Sierra Morena, por el término de Andújar. La fuerza pública les persigue muy de cerca.

Fiestas.

Los días 6 y 7 del actual se celebrarán la feria anual y las fiestas de la Patrona.

El centenario del Pacífico.

SEVILLA. (Domingo, noche.) El director general de Comercio, Sr. D'Angelo, que llegó hoy, ha conferenciado con el presidente de la Cámara de Comercio acerca de la Exposición que se celebrará en la Lonja con motivo del centenario del descubrimiento del Pacífico.

También ha conferenciado con el rector de la Universidad y con el jefe del Archivo de Indias acerca del establecimiento en la misma Casa del Pueblo de un Centro de estudios americanistas.

Mañana visitará detenidamente dicha Casa para determinar el lugar en que ha de emplazarse la Exposición.

Los tranviarios.

Los empleados de los tranvías han solicitado aumento de sueldo y disminución de jornada.

Intentaban celebrar una reunión; pero han desistido de ella en vista de que la gerencia ha tomado en cuenta dichos deseos.

Por jugar.

La Policía ha detenido a 40 individuos que se encontraban en cuatro Centros jugando a los prohibidos.

Desde la Jefatura de Policía fueron trasladados al Palacio de Justicia; pero el juez, que se encontraba de sustituto durante una pequeña ausencia del juez de guardia, no se hizo cargo de las diligencias, y los detenidos fueron trasladados nuevamente a la Jefatura, acompañados de numerosas personas de sus respectivas familias.

La Escuela Naval.

CADIZ. (Lunes, madrugada.) Esta noche se reunirá la junta directiva de la Sociedad Económica para tratar de un artículo publicado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el día 31 del pasado julio en la sección de «Tribuna libre», acerca de la Escuela Naval.

Es posible que se convoque a una reunión magna a las fuerzas vivas de Cádiz, incluso a las Corporaciones oficiales, para acordar preguntar al Gobierno si es cierto que la Escuela Naval se va a trasladar desde San Fernando a otra población ó a un barco.

En este caso se pedirá que sea trasladada a Cádiz, ofreciendo esta ciudad adelantar un millón de pesetas para construir un edificio que reúna las debidas condiciones.

Dicha cantidad podría reintegrarla el Gobierno a Cádiz en varios años.

Esta ciudad está dispuesta a hacer que se cumpla la ley de escuadra, que ordena que la Escuela Naval esté en el Apostadero de Cádiz.

El «Montserrat».

CADIZ. (Lunes, mañana.) El capitán del transatlántico *Montserrat* comunica por radiograma que aver domingo navegaba a 40 millas al Este de la isla de Flores (Azores) sin novedad.

Aguas de Cabreiroá

Insustituibles en los cólicos nefríticos.

ARAGON

Mitin contra la guerra.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado el mitin contra la guerra de Marruecos, organizado por los obreros y los republicanos.

No han ocurrido incidentes. Terminado el mitin, han sido entregadas al gobernador las conclusiones.

CANARIAS

Victimas del mar.

LAS PALMAS. (Domingo, noche.) Tripulando una barca salieron a alta mar dos niños y desaparecieron.

A pesar de haber salido en su busca remolcadores y otras embarcaciones, no han sido hallados.

Créese que perecieron.

AVISOS UTILES

Sidra Vereterra y Cangas

Preferida por cuantos la conocen.

Italia Vitaliani.

Con gran éxito ha debutado en el teatro Galdós la compañía de la trágica italiana Italia Vitaliani.

CASTILLA LA VIEJA

La Banda municipal de Madrid.

SANTANDER. (Domingo, noche.) El segundo concierto dado por la Banda municipal de Madrid en la Plaza de Toros ha revestido los caracteres de un gran acontecimiento.

Estaba la Plaza completamente llena. Se han sucedido las ovaciones indescriptibles a la Banda y al maestro Villa.

El maestro Bretón, que se encontraba en la Plaza, también fué ovacionado de un modo delirante cuando la Banda interpretó la jota de *La Dolores*.

Concejales agasajados.

Los concejales de Madrid que vinieron acompañando a la Banda han sido obsequiados por el Ayuntamiento con una jira marítima, que resultó deliciosa.

Fueron al Sanatorio infantil de la isla de Pedrosa, donde los concejales madrileños quedaron admirados de la excelente situación del establecimiento, recorrieron todos los departamentos y conversaron con los niños.

Estos dieron una sesión de recreo en el campo de tenis, en el juego de pelota y en la playa de baños.

Fueron agasajados los concejales en el centro mismo de la isla de Pedrosa por los maestros que acompañan a los niños, conversándose entonces acerca del gran bien que hace este Sanatorio.

Más tarde han sido obsequiados los excursionistas de Madrid con un gran banquete ofrecido por el Ayuntamiento, en el que se pronunciaron entusiastas brindis.

CATALUNA

Fuentes, aliviado.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Desde la Plaza Antigua fué trasladado Antonio Fuentes al hotel donde se hospeda.

Se encuentra muy aliviado.

Después de comer se acostó.

La lesión no ofrece gravedad.

Estado de Alcantarilla.

El banderillero Alcantarilla ha sido conducido a su alojamiento.

Le ha curado el médico Sr. Raventós la herida producida por una cornada en la parte interior y superior del muslo.

Dentro de la gravedad sigue bien.

El Sr. Sol y Ortega.

BARCELONA. (Domingo, noche.) En el expreso de Francia ha marchado al balneario de Vichy el diputado a Cortes Sr. Sol y Ortega.

SANIX

Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

GALICIA

Evasión de un preso.

FERROL. (Lunes, mañana.) Limando varios gruesos barrotes de la ventana de su celda, se ha fugado de la cárcel el preso considerado como peligroso Adolfo Fernández (a) *Raco*.

Estaba procesado por varios robos que había efectuado en las ferias de la región.

Anoche, cuando el jefe de la cárcel hizo la requisa, no advirtió en dicha celda nada de anormal.

Créese que las limas y la cuerda que le sirvió para descolgarse le fueron facilitadas por un amigo que le envió comida en una cesta.

La guardia que presta servicio en la parte de la estación no vio la fuga.

La benemérita busca activamente al evadido, que se cree trata de embarcar para América.

Si se confirma...

Si se confirma la noticia de la próxima visita del ministro de Marina, los Cuorpos de la Armada le obsequiarán con un banquete, como le ofrecieron cuando vino aquí con motivo de la botadura del *Alfonso XIII*.

NAVARRA

Muertos por un rayo.

PAMPLONA. (Domingo, noche.) Comunican de Burguete, pueblo de la montaña, que ha descargado una tormenta atroz.

Una chispa ha matado a dos personas y ha herido gravemente a otras dos.

VASCONGADAS

Los Tribunales industriales.

BILBAO. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la elección de obreros para la constitución de los Tribunales industriales.

Lucharon en la contienda la Federación de Sociedades obreras, la Solidaridad de obreros vascos y la Asociación de obreros católicos.

Ha triunfado completamente y por inmensa mayoría la Federación de Sociedades obreras.

Entre jaimistas y nacionalistas.

BILBAO. (Domingo, noche.) Un grupo de jóvenes jaimistas regresaba de una jira, celebrada en el monte de Santo Domingo.

Al pasar frente al Centro Bizkaitarra de Begoña gritaron los nacionalistas «¡Gora Euzkadi!», contestando los jaimistas con un «¡Viva España!».

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
4 de agosto de 1863.

Dice un periódico que M. Blondeau, en su ascensión verificada el domingo en la Plaza de Toros, estuvo muy expuesto a una desgracia, pues habiéndose roto el palo del trapeo en que iba ejecutando arriesgadas suertes, no cayó gracias a su serenidad y prontitud en cogerse a las cuerdas. Dos de los accidentes de la perspectiva que desde tan considerable altura le presentaba la tierra eran la Plaza de Toros, que, según asegura, le parecía un sombrero, y el paseo del Prado, que no era para él otra cosa que uno de esos juguetes en que aparecen y desaparecen, movidas por un resorte, figuritas de madera. Al emprender su expedición se le quemaron las cejas y parte del pelo al cruzar por las llamas que habían servido para hinchar el globo.

LO NUESTRO Y LO EXOTICO

DOS BARBARIES

Dentro del anillo, delante del árbitro tieso y expectante en su traje negro, los colosos de carne, altos, ventrados, de enormes brazos nudosos y piernas parecidas a columnas, se alinean en dos filas y miran a la muchedumbre con sus ojos inexpresivos, donde se refleja el atontamiento del repetido esfuerzo muscular.

Uno a uno les nombran, diciendo después del apellido o apodo sus kilos y sus centímetros, como si se tratara de reses de exposición. Saludan torpemente, y terminada la ceremonia se retiran pesados y soñolientos, marchando con pasos desiguales, que se acompañan de balanceos.

A poco, salen dos, que se estrechan la mano, mientras se observan con recelo. Y dada la señal, se enlazan, separándose, vuelven a acometerse, probando la ciencia y la fuerza respectivas, mientras llega el momento de las presas difíciles.

Al fin, uno de ellos cae a tierra. Bien pronto ambos ruedan y semejan abrazados un solo cuerpo disforme, de ocho tentáculos que se enroscan serpentinos.

Las garrosas manos se incrustan en las carnes blancas y relucientes. Largas cintas rojas señalan los sitios de las presiones. Oyese un jadeo intermitente, un doble resoplido bestial, que rompen pataleos súbitos, gritos inarticulados, exclamaciones roncadas.

Los gigantes, para defenderse y atacar, adoptan posturas inverosímiles. Ya doblado el cuello, la cabeza sobre el tapiz, los ojos curvados y congestionados fijos en el cielo tachonado de estrellas, alzan todo el cuerpo, disparándolo hacia lo alto, en un violento impulso. Ya, tendidos costado a costado, procuran aplastarse, elevándose como si fueran ingrédidos y chocan en el aire, y vuelven a caer sordamente. Ya, arrodillados, inclinados, las manos en el suelo, oponen desesperada resistencia al adversario, que intenta en vano tenderles boca arriba. Ya forman cruces extrañas con sus cuerpos amoratados. Ya huyen a gatas, persiguiéndose y esquivándose. Ya se ponen de pie, estirándose paralela y repentinamente. Ya vuelven a rodar abrazados y rabiosos, y se azotan con las manos abiertas y se acogen a cruces. Ya, palancas vivas, procuran proyectarse con ímpetu irresistible.

Al cabo, uno de ellos hace puente y el otro, encima, inexorable, le abruma, le hunde el pecho, el vientre, los muslos, las piernas, los hombros, gravitando sobre él como un bloque.

Suena el «gong». El público aplaude ó silba. Los bárbaros campeones se levantan con trabajo, se enjugan las cabezas sudorosas, miran delante de sí, abriendo mucho los ojos, que ven gentes y objetos como al través de un velo, se estrechan las manos automáticamente y se retiran, mientras el árbitro proclama el nombre del vencedor y describe la presa que le dió el triunfo.

¿Cómo, en el país de las corridas de toros, se va aclimataando la lucha grecorromana? Nuestra tradición física no es de fuerza, sino de agilidad. La raza es magra, esbelta, acartonada, cetrina. Apenas si posee por excepción colosos rubios, pesados y formidables. Si buscamos ejemplos en la antigüedad, estamos más cerca del lanzador de disco, cuyo cuerpo todo es un proyectil, que del enorme y lento atleta que se echa un buety á la espalda, cogiéndolo por los cuernos, y lo pasea sonriendo ante la multitud enloquecida.

Bárbara es la fiesta de los toros. Los caballos vaciando sus vientres en la arena, los picadores cayendo sobre las barreras, en brutales descensos, esperados ansiosamente por la muchedumbre, los toreros rodando bajo las patas de sus víctimas, manchados de sangre y excremento, débiles gusanos de luz, en la inmensidad del circo llameante; la agonía de la brava y noble bestia, burlada, mareada, atormentada, desfilonada, con el morrillo en carne viva, bramando dolorosamente, buscando, en saltos ciegos, los prados donde viviera feliz y ociosa, todo forma un conjunto que estrémese al sensible y asquea al delicado y aburre á quien no comprende la técnica de los lidiadores.

Sin embargo, hay momentos en las corridas donde la emoción artística es de una intensidad subyugadora. La salida de las cuadrillas, oro, plata, sangre, bajo el sol de brasa, la aparición del primer toro, las verónicas del matador, en medio del circo, solo con su enemigo, sin más defensa que un capotillo rojo, la lucha final, que la muerte preside, son episodios de la fiesta que se imponen, por su belleza incontestable, á toda crítica.

Muchos combaten los toros, no sólo por la brutalidad primitiva del espectáculo, sino

por la estela de ineducación, haraganería y grosería que deja. La tauromaquia tiene sedimentos y posos mucho peores que ella misma. El flamenquismo, con su alta y baja chulería, aun más repugnante aquélla que ésta, la indiferencia ante la sangre, vertida por diversión, la dureza de alma que engendra la costumbre de ver sufrir y morir todos los domingos, los desvíamos de vidas, truncadas por la afición, que hace creer á los ilusos, fenómenos de un día, en un mañana de lujo y gloria, todas estas consecuencias de la fiesta nacional indignan á muchos y les obliga á iniciar ó secundar estériles campañas abolicionistas.

Pero si arraiga en nuestro país la lucha grecorromana, ¿podrá esperarse un resultado más halagüeño? No. Así como las corridas no estimulan el valor de los individuos, ya que éstos acuden y dan su dinero para admirar á un hombre que expone su vida por oficio, así las pugnas salvajes de los atletas no servirán para que nos propongamos cultivar nuestras fuerzas y endurecernos metódicamente. Los colosos que pelean en los teatros, circos y kursaales, disputándose hipotéticos campeonatos, son productos artificiales, máquinias vivas, montadas cuidadosamente por entrenadores sabios, violaciones de la naturaleza, algo monstruosos, anormal, inútil y en suma frágil, como los caballos de raza preparados para el hipódromo.

Y todavía, los luchadores que no emplean el puñetazo son relativamente tolerables. Mas esos que se desfiguran las jetas, golpeándose con furia, esos Johnson, Geo, Jeffries, Carpenter, que fríamente, bajo los arcos voltaicos, dentro de un «ring», se maltratan por un tanto alzado, y á quienes separan después de cada encuentro, con las mejillas tumefactas, con los ojos hinchados, con las narices aplastadas, con las bocas chorreando sangre, ¿qué arte realizan? *

Algunos creen que las luchas grecorromanas y el boxeo, de tomar carta de naturaleza en España, disminuirán grandemente el número de aficionados taurinos.

No lo entiendo yo así. Y si ocurriera, no habría por qué felicitarlo de ello. Uniríamos la barbarie sajona á la latina. Tendríamos dos bestialidades paralelas. Y no seríamos más valientes, poseyendo espadas de bravura retribuida, ni más fuertes admirando gigantes torpes de enormes vientres, cráneos duros y piernas de granito, ó atletas ligeros, de rostros curtidos por el puñetazo profesional.

FABIAN VIDAL

BORINES LA MEJOR AGUA DE MESA

PARA MAÑANA

Calendario y sanforal

Martes 5 de agosto de 1913.

Sale el Sol á las 4.50.

Se pone á las 19.48.

Sale la Luna á las 5.48.

Se pone á las 21.19.

SANTORAL.—Nuestra Señora de las Nieves; Santos Emigdio y Alra, mártires; Santos Casiano, Parides y Oswaldo, confesores, y Santa Nona.

SAN OSWALDO, rey y mártir. Ocupó el trono de Northumberland, en Inglaterra. Después de morir su padre, Eitelfrido, se vio precisado á refugiarse entre los picetos, porque Edivino, que le había usurpado el reino, intentaba asesinarle. En su destierro conoció la religión cristiana é inmediatamente la abrazó con entusiasmo.

Después, regresó á su patria y, en una gran batalla, derrotó á Cada-Wello, rey de los antiguos britanos. Antes de comenzar la acción, mandó construir una gran cruz de madera, que él mismo clavó sobre una altura, mandando á sus soldados que orasen, para que les otorgase el triunfo el Señor de los ejércitos. El lugar en que estuvo colocada la cruz se llama en adelante «Campo del Cielo», habiendo sido el primer signo de la fe cristiana levantado en aquellas regiones. El rey dió gracias al Señor por haberles concedido la victoria.

Dictó sabias leyes á su pueblo y trabajó por la religión de Jesucristo toda su vida. Después de algunos años de paz, Peuda, rey de los mercios, le declaró la guerra, y el Santo perdió la vida en la batalla de Marsfeld.

Su muerte acaeció el día 5 de agosto del año 642.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando vocales del Patronato Central de las instituciones benéficas docentes á los señores que se mencionan.

FOMENTO.—Real orden aprobando la Memoria y cuentas presentadas por el delegado regio de Pósitos D. Eduardo Gullón, justificando su gestión durante el año próximo pasado.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Marina.—Aviso á los navegantes.

Fomento.—Aprobando el expediente de declaración de utilidad pública del camino vecinal de Molinicos á Yeste (Albacete).

—Autorizando al Ayuntamiento de Moncada para construir una pasarela sobre el río Ripoll.

—Idem á D. Domingo Ruiz Oejo para aprovechar dos litros de agua por segundo del manantial denominado La Sota, para abastecimiento de fuentes públicas y algunas casas particulares del Ayuntamiento del Valle de Ruesga (Santander).

INFORMACION INTERESANTE

El pantano de la Peña

II

Si se estudia de buena fe, con especial cuidado y atención ansiosa, una obra de tal importancia, de tal magnitud y de grandeza tanta como ésta del pantano de la Peña, el alma del patriota se reanima y fortalece, se apodera del espíritu un entusiasmo puro y legítimo al apreciar que en España existen hombres inteligentes, con la tenacidad indispensable para crear algo que pueda resistir sin desdoro la comparación con las creaciones análogas del extranjero, y hasta que pueda servir de lección más allá de la frontera.

Si, ante los hechos no hay más remedio que elogiar sin reservas al ministro que aprobó el proyecto de una obra que honra á España. Aunque el Sr. Gasset, como ministro de Fomento, no hubiera dado margen á otras obras altamente beneficiosas para el país, bastaría ésta del pantano de la Peña para que su nombre fuese recordado siempre con respeto, ya que no elogiado con entusiasmo fervoroso.

Porque si á Gasset le cupo la honra de aprobar el proyecto de esta hermosa obra hidráulica, Gasset inauguró también como ministro de Fomento el comienzo de la misma, y Gasset ha sido el ministro que ha abierto por primera vez las compuertas del pantano de la Peña, para que los afortunados testigos presenciales de la inauguración vieran asombrados como el agua se precipitaba, constituyendo un verdadero torrente, sobre el cauce que había de conducirla hasta Zaragoza para regar los campos sedientos de las márgenes del Gállego.

Pero ¿para qué dedicar elogios á Gasset por esta obra, cuando son tantas las aprobadas por él en las ocho veces que ha sido ministro de Fomento? ¿A qué conduciría cuanto yo dijera, si los hechos tienen un valor positivo mil veces superior á las palabras?

La constancia de Gasset, enarbolando desde hace trece años una bandera cuyo lema es la reconstitución de la Patria, procurando que no se pierdan inútilmente las abundantes aguas de los ríos de España, sino que sirvan para tornar en verdegales los inmensos secanos de nuestros campos agostados ó incultos, parece representada por estas obras del pantano de la Peña, que han servido para poner á prueba la fe técnica de un ingeniero ilustre, de D. Severino Bello.

Si mis lectores tienen paciencia para enterarse de los numerosos datos que en estos trabajos de pura información he de exponer, verán cómo no exagero los elogios, sino que poco de parquedad en los mismos.

Para embalsar las aguas del río Gállego, en las proximidades del pueblo de La Peña, con arreglo al proyecto de mi buen amigo y paisano el ingeniero D. Antonio Lasiera, era precisa una enorme presa.

Y para darse cuenta de su importancia será necesario decir que el caudal de agua del río Gállego es tan variable que oscila entre 3 y 2.300 metros cúbicos por segundo.

¿A qué se debe esta incomprensible diferencia? Sencillamente á que el Gállego recoge las aguas procedentes de las nieves del Pirineo. Por eso las crecidas ó riadas han llegado á ser tan tremendas, que en el sitio de emplazamiento de la presa el nivel de las aguas excedió á veces de 20 metros sobre el ordinario.

El primer efecto beneficioso del pantano será evitar los daños consiguientes á estas funestísimas variaciones de nivel de las aguas del río é impedir los riesgos de las inundaciones.

Porque á la presa de embalse se le ha dado una altura superior en más de 20 metros á la alcanzada por la mayor riada conocida hasta la fecha.

De lo cual resulta que habiendo llegado las aguas á una altura máxima de 30 metros, contados desde el fondo del río, la presa de embalse sobre el Gállego alcanza la de 50; es decir, que se trata de una obra con la altura de una casa de quince pisos.

¿Será digna de consideración?

No será fácil, pues, que se produzca una avenida tan tremenda que las aguas salten por cima de esta presa, ya que además se ha construido un aliviadero de superficie ó salida de aguas que puede dar paso, por los diez túneles de que consta, nada menos que á 2.900 metros cúbicos de líquido por segundo.

Es decir, que el caudal del Gállego quedará perfectamente regularizado.

Veamos todos los datos relativos á la construcción de la presa de embalse.

Como es lógico, se trata de una presa cuyo frente aguas arriba del río es vertical y convexo, por afectar su planta la forma de un arco de círculo, siendo el eje del río sensiblemente perpendicular al paramento ó frente indicado. El frente de aguas abajo es inclinado respecto al de aguas arriba con una inclinación representada por 0,845 metros.

La superficie de las aguas del río, en el lugar de emplazamiento de la presa, indicaba para el cauce una anchura de 5 á 7 metros en una longitud ó largo de 50. Parecía natural que el cauce del río estrechara hacia su fondo; pero aquí, para que todo fuera excepcional, resultó que el río, lejos de estrechar, ensanchaba enormemente en el fondo, hasta el punto de ostentar la presa una longitud de 111 metros 70 centímetros en su coronación.

Para cimentar esta notable obra, que correspondió construir en la época más cruda del año, se pensó en cerrar lo que técnicamente se llama cuenco de cimentación, y cuyas dimensiones aparentes eran: 50 metros de longitud á lo largo del río, 5 á 7 de anchura y algo más de 7 metros de altura ó profundidad, por medio de dos ataguías ó malecones: una aguas arriba y otra aguas abajo del lugar de emplazamiento de la presa.

La primera consistía en un macizo de hormigón armado, de 3 metros de espesor y 12 de longitud, hincado, transversalmente al cauce, en la roca de los ribazos y en el fondo del río por medio del aire comprimido en un tremendo y fuerte cajón especial, de acero.

A 5 metros bajo el agua apareció una enorme grieta, de 2 metros de anchura y que en su fondo se reducía á un surco de 40 centímetros. Felizmente, esta grieta del terreno pudo quedar perfectamente cerrada por medio del cajón mencionado á 16 metros de profundidad.

La atagüa ó malecón de aguas abajo del río ofreció mayores dificultades. Transversalmente al cauce, como era natural, se hincó otro cajón análogo al primero, pero de 13 metros de longitud.

En este lugar del río se presentó el fenómeno que los técnicos llaman *ollas de gigantes*: El fondo del río comenzó á ensancharse de manera inaudita, y en esas *ollas de gigantes* se encontraron bloques tan colosales, que algunos tenían hasta 100 toneladas.

Y así ocurrió que á los 12 metros de profundidad hubo que desistir de la hincada de la atagüa ó cajón, deteniéndola por haberse roto el anillo cortante de la misma.

La grieta parecía insondable; pero, suspendida la hincada, se practicaron sondeos al diamante, que no indicaron fondo hasta los 20 metros de profundidad.

El hueco comprendido entre el cajón ó atagüa cuya hincada se había detenido á 12 metros y el nuevo fondo (unos ocho metros), se relleno con hormigón sumergido en cajas, siendo cuidadosamente calafateadas las juntas entre los cajones y los ribazos con hormigón y saquitos de cemento.

Limitado así, por medio de esas dos ataguías, el cuenco de cimentación, de unos seis mil metros cúbicos de volumen, era preciso extraer el agua que contenía.

Dispúsose para esto de cuatro grupos de electrobombas, de eje vertical, capaces de elevar 50 litros de agua por segundo á 18 metros de altura cada uno.

Grandes habían sido las dificultades presentadas por la naturaleza del terreno para la hincada de las ataguías; momento hubo en que todo el mundo murmuraba por lo bajo, preconizando un espantoso y horrible fracaso; pero el Sr. Bello conservaba viva su fe, y el éxito más completo, el triunfo más brillante coronó sus esfuerzos.

Porque cerrado ya el cuenco de cimentación, su agotamiento se hizo con una facilidad inesperada, hasta el punto de quedar seco, descombrado, arrancada la parte insana de roca y en disposición de cimentar la presa en dos meses escasos.

A partir de este momento la construcción de la presa no ofreció dificultad de ningún género, y terminada felizmente, se dispuso en su coronación un camino de tres metros de anchura.

Fácilmente se comprende que con una presa de 50 metros de altura, el embalse aguas arriba del río ha de alcanzar una longitud extraordinaria. Tan extraordinaria es, que contando la cola del mismo en el río Asabón, afluente del Gállego, tiene ¡ochocientos kilómetros! Se trata, pues, de un verdadero lago, con la enorme cantidad de *diez y ocho millones* de metros cúbicos de agua embalsada.

De otras tremendas dificultades surgidas en la ejecución de todas las obras me ocuparé en el próximo artículo, porque éste se haría interminable y pesadísimo.

ENRIQUE JARDIEL

Agresión inexplicable

En una taberna de los Cuatro Caminos se hallaban ayer merendando Pablo Sastre y Jerónima Rodríguez, cuando llegó á la mesa Joaquín López Carrera, amigo de Pablo. Este le invitó á tomar algo, aceptando Joaquín de buen grado, al parecer.

Pero cuando más desahogados se hallaban Pablo y Jerónima, el invitado sacó una navaja de afeitar y la emprendió con los dos, infliriéndoles heridas en el cuello.

Pablo, al verse agredido, sacó un cuchillo y le largó un viaje á Joaquín en la región glútea, para que no pueda sentarse.

Jerónima y Joaquín, después de curados en la Casa de Socorro, fueron trasladados al Hospital de la Princesa.

Jerónima tiene un niño de seis años, que queda desamparado. La Comisaría lo llevó al Juzgado, para que el juez dispusiera de él; el juez lo mandó al gobernador civil, y éste volvió á enviarlo al Juzgado.

La criatura, después de esta peregrinación, quedóse profundamente dormida en un banco de la Casa de Canónigos.

CUERPO JURIDICO MILITAR

Por la ampliación de plazas

Los 14 opositores aprobados sin plaza en las recientes, ruegan al ministro de la Guerra les conceda el derecho de ser aspirantes.

No se puede negar la justicia de tal petición á los 14 abogados que han estado cuatro meses de oposiciones y un año en Madrid preparándose y gastando, por tanto, mucho dinero.

El beneficio para ellos sería muy grande, ya que verían reconocida la validez de su aprobación, que de otra suerte no les vale para nada, y entonces no se debiera haberles aprobado, para no conseguir ningún beneficio.

Además, esa preparación es inútil para otra clase de oposiciones, y es de justicia y de equidad otorgarles el derecho de aspirantes á esos pocos abogados, por no causarse perjuicio á nadie y reconocerles así el ministro de la Guerra una preparación difícil. Y esperan que el Sr. Luque dicte muy pronto una real orden concediéndoles lo que piden.

LOS LUNES DEL TURISMO

Una real orden.

Antes de que el Comité del último Congreso de Turismo, celebrado en Madrid en octubre pasado, termine la redacción de la Memoria general y comunique los resultados de las gestiones que ha hecho para llevar á feliz término de ejecución las resoluciones votadas por los congresistas, no será ciertamente inútil hacer conocer, á quienes se interesan por el desarrollo del turismo, una comunicación que acaba de ser dirigida á la Asociación de Propaganda de Madrid, entidad que asumió la tarea de organizar el Congreso citado, comunicación que acompaña á una interesante real orden.

La comunicación dice:

«Vista la atenta comunicación que con fecha 12 del actual dirige á este ministerio el secretario general de esa Asociación, transcribiendo la conclusión adoptada en el V Congreso Internacional de Turismo de la Federación de los Sindicatos franchispanoportugueses, celebrado en esta corte en octubre del pasado año, al discutir en su sección cuarta el tema «Medidas más urgentes y de carácter general que los Municipios pudieran llevar rápidamente á las Ordenanzas municipales para embellecer las ciudades y hacerlas atractivas», este ministerio se complace en manifestar á V. E. que, inspirándose en los mismos plausibles propósitos expuestos por la Comisaría regia del turismo, se ha dictado con fecha 14 del actual la real orden circular dirigida á los gobernadores civiles de las provincias, encaminada á analogos fines, y de la cual tengo el honor de remitirle copia, sin perjuicio de adoptar aquellas resoluciones pertinentes para prestar una cooperación decidida al objeto que esa Asociación persigue. De real orden comunicada por el señor ministro de la Gobernación, lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos. Dios guarde á vuecencia muchos años. Madrid, 16 de julio de 1913.—El subsecretario.

La real orden es como sigue:

«El real decreto de 19 de junio de 1911 reconoció la necesidad de fomentar el desarrollo del turismo para la divulgación de la cultura artística popular, encareciendo, en su virtud, la conveniencia de estimular la curiosidad de los extranjeros para que visiten nuestra patria, ofreciéndoles atractivos y comodidades á su paso por los puntos que hayan de recorrer y durante su estancia en aquellos que atesoren monumentos de arte ó produgan bellezas de paisaje y de clima. En consideración á las razones expuestas y con el fin de prestar el debido concurso á los laudables propósitos que en tal sentido animan á la Comisaría regia del turismo;

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º Que por este Gobierno de su digno cargo se excite el celo de los alcaldes y Ayuntamientos de esa provincia para que cumplan las Ordenanzas municipales, y en recuerdo de su vigencia, dicten los oportunos bandos disponiendo la inmediata desaparición de las inmundicias, basuras y desperdicios que perjudica ó permanentemente se exhiben en algunas localidades con detrimento de la higiene y grave peligro de la salud pública.

2.º Que encarezca V. S., igualmente, á las mismas autoridades y Corporaciones locales la ejecución de las obras de saneamiento cuando estén dentro de lo que permiten los presupuestos municipales, en vías de posible realización y que, en todo caso, se active la terminación, en la medida de lo posible, de las que estén realizando; debiendo prestar asimismo perseverante atención á la higiene, aseo, curiosidad y limpieza de las poblaciones, rindiendo obligado tributo á las exigencias de la vida moderna.

3.º Que por todos los medios á su alcance, y apremiado para ello á los respectivos Ayuntamientos, Juntas é inspectores de Sanidad, procure V. S. que los hoteles, fondas y demás casas que sirvan de alojamiento á los viajeros reúnan las necesarias condiciones de higiene y salubridad, en armonía con lo prevenido en los artículos 109 y siguientes de la Instrucción general de Sanidad, y principalmente con lo dispuesto en la real orden de 13 de julio de 1901, adoptando, por otra parte, las medidas que le sugiera su celo, á fin de conseguir tarifas especiales de hospedaje para los turistas, exigiendo, por lo demás, el exacto cumplimiento de las disposiciones vigentes que regulan las relaciones de los dueños de hoteles, fondas, etc., con la autoridad y sus agentes.

4.º Que por la Guardia Civil y agentes de la autoridad se impida el ejercicio de la mendicidad en las estaciones férreas y á la salida y llegada de los automóviles y coches que hacen el servicio de conducción de viajeros fuera de las poblaciones y en el interior de las mismas, cuidando de que los carruajes reúnan las condiciones que para la seguridad y comodidad de aquellos exigen los respectivos reglamentos.»

No es dudoso que las Asociaciones creadas para el desarrollo del turismo sabrán velar por la escrupulosa ejecución de las instrucciones contenidas en dicha real orden.

LEON ROLLIN

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montaña, 12, teléfono 4169.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Oposiciones a Correos.

Han aprobado el examen previo los siguientes opositores:
Número 724, D. José María Hernández y Morán; 727, D. Víctor Herrando Pradas; 734, D. Miguel Herrero Marsell; 743, D. Saturnino Inigo Guirendiain; 756, D. Luis Jiménez Aguilar; 761, D. Joaquín Jiménez Jiménez; 764, D. José Jiménez Myro.

Para el día 7 son llamados del número 1.049 al 1.107, que se presentarán al reconocimiento con dos días de anticipación.

En el primer ejercicio de oposición han sido aprobados:
Número 97, D. Félix Aramburo Abad, con 46 puntos en el ejercicio escrito y 40 en el oral; 100, D. Elias Arcos Gómez, con 26 y 38; 101, D. Tomás Arcoy Illana, con 38 y 36; 122, D. Juan Arroyo Romero, con 4 y 16; 123, D. Carlos Artacho Artacho, con 55 y 60; 129, D. Francisco Javier Asurmendi, con 8 y 30; 130, D. Andrés Atalaya Mora, con 23 y 40; 131, D. Antonio Atienza de la Rubia, con 70 y 70; 134, D. Rafael Avila del Maderal, con 70 y 60; 138, D. Miguel Azuara Almaino, con 60 y 50.

Subastas de conducciones.

Se han anunciado las siguientes subastas de conducciones del correo:

Entre Córdoba y sus estaciones, en carruaje ó automóvil, por 3.970 pesetas. Se celebrará en Córdoba el 28 de agosto, á las once, admitiéndose pliegos hasta las cinco de la tarde del día 23.

Entre Manzanares y su estación férrea, en carruaje, por 990 pesetas. Se celebrará en Ciudad Real el 27 de agosto, á las once, admitiéndose pliegos hasta el 22, á las cinco de la tarde.

Conducciones adjudicadas.

Han sido adjudicados los siguientes servicios de conducción del correo:

Entre Tárrega y San Martín de Maldá, en carruaje, á D. Manuel Serret, en 349 pesetas anuales.

Entre Artés y Prats de Lluanés, en carruaje, á D. José Suriñach, por 1.000 pesetas anuales.

De Garrucha á Mojácar y Carboneras, á caballo, á D. Pascual Hernández, en 1.450 pesetas.

Personal de Correos.

Ha solicitado el reintegro el oficial cuarto excedente D. José Gómez Serrano. Ha reintegrado el oficial cuarto D. Arturo Santiago Soler, siendo destinado á Marrakesh.

Ha sido revocada la real orden por la que fué separado del Cuerpo de Correos el oficial cuarto D. Julio García López.

También se ha dispuesto, por sentencia del Tribunal Supremo de Justicia, que se anule la real orden por la que fué separado don Juan Sánchez García, quien continuará suspenso de empleo y sueldo hasta la terminación del expediente.

Locales para estafetas.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha aprobado los contratos de arriendo de locales para estafetas de Correos en Ordenes (Coruña), Noya (Coruña) y Ramales (Santander).

Exámenes en Telégrafos.

Relación de los opositores examinados del tercer ejercicio, y puntuación obtenida:

D. Aureliano Mansilla y Cuerpo, 192; don José Luis Moreno y Pérez, 185; D. Andrés Avelino Murillas y Romero, 85; D. Vidal José Neira y Arribas, 164; D. Emilio Mérida y García, 186; D. José Pastor y Falcó, 106; D. Apolinar Rodríguez y Rubio, 75; D. Tomás Román y Sánchez, 91; D. Victor Ruiz y Clavijo, 193; D. Julio Sáinz y Santos, 124; D. Manuel Lomasriba y Díez, 129; D. Arcadio Tudela y Ortiz, 201; D. José Vicedo y López, 147; D. Cipriano Laporta y García, 144; D. Rafael Ferrer y Marín, 70; D. Feliciano Galbis y Goll, 169; D. Tiburcio Gómez Méndez, 143; D. José Sever y Lamas, 148; D. Juan Blázquez y Galván, 72; D. Fernando Fernández Laguna, 166; D. Francisco Gil Merino, 215; D. Manuel Giralde y Benacal, 192; D. Bernardino Martínez Gómez, 252.

Comisiones del servicio.

Han sido destinados en comisión del servicio los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos siguientes:

El oficial cuarto D. José Sagredo y Díaz, á Guadalajara; el oficial quinto D. José Iniesta, á San Rafael; el oficial quinto D. Santiago Heydeck, á Villalba; el oficial quinto don Roque Luis Pérez y los oficiales cuartos don Eduardo Rianza y D. Antonio Samper, á Santander; la auxiliar de tercera doña Adela Rey, á Tortelodones.

Suplente.

Ha sido nombrado oficial suplente del Centro de Telégrafos de Santander el oficial tercero D. Antonio Mata y Robles, que prestaba sus servicios en Gijón.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Recompensas.

Se concedió cruz del Mérito Militar blanca al capitán de Artillería D. Marcelino Meléndez Rodríguez, y al capitán de Infantería don Manuel Rodríguez Valcárcel.

Licencia.

Dos meses, por enfermo, al oficial primero de Intendencia D. Tomás Gutiérrez Valduara.

Fallecimientos.

En Palma ha fallecido el comandante de Infantería D. Francisco Ribot, y en Valencia el segundo teniente de la reserva D. Manuel Gabardó.

Visitas.

Hoy visitaron al general Luque el gobernador militar de Toledo, los generales Carvajal y Ortega y el senador conde de Belascoain.

ASUNTOS DE MARINA

Fallecimiento

Ha fallecido en Málaga el capitán de fragata, comandante del cañonero «Bonifaz», D. Antonio Zanón.

Movimiento de buques.

Fondeó en Manacor el cañonero «Nueva España».

Salió de Melilla el cañonero «Bonifaz», regresando de nuevo.

Entró en Cartagena el crucero de guerra italiano «Carlos Albertos».

Zarpó de los caños de la Carraca el vapor carbonero «Rocafort».

Abandonó el puerto de Cádiz el cañonero «Recalde».

Fondearon en Ceuta el contratorpedero «Proserpina» y el remolcador «Manuel María», conduciendo éste 49 enfermos procedentes de Tetuán.

Sallaron de San Sebastián para Santander los cañoneros «Doña María de Molina» y «Mac-Mahón» y el torpedero número 41.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Jardines del Buen Retiro.—Hasta las dos de la tarde del martes 5 continúa abierto el abocho de localidades para la temporada de quince funciones, que comenzará el miércoles 6, en el nuevo teatro construido en la zona de recreos del Buen Retiro.

Zarzuela.—La Empresa de este teatro, como último día de las interesantes luchas de boxeo, anuncia en la función de despedida, que se verificará hoy lunes, á las diez y media de la noche, una notable rebaja en los precios de las localidades, poniéndolas al alcance de todas las fortunas, con el fin de que todo el mundo, sin distinción, presencie este último é interesante match de esta lucha, desconocida en España.

Salón Régio.—El famoso ventríloco señor Juliano ha confirmado sus éxitos en este cine-teatro. Todos los días, por tarde y noche, se ven llenas las localidades de público, que se deleita con las ocurrencias de este singular artista.

El programa de cinematógrafo sigue siendo de los más cuidados y artísticos entre los que se conocen.

Próximamente presentará la Empresa notables atracciones, sin alterar en nada su acreditada sección continua ni los precios de las localidades, que seguirán siendo populares.

Cinema X.—El martes se proyectarán por último día las magníficas películas La casa del misterio y El convoy millonario. El miércoles, estreno de La heroína del Moulin Rouge.

Grave atentado

el que cometen con su propio dinero aquellos dueños de comercio que recaudan con cajón abierto.

Asegura un economista que si viéramos reunido el dinero que hacen perder todos los cajones abiertos que emplea el comercio de España, nos asombraríamos.

Atropellada por un automóvil

Continúa la racha de los atropellos ocasionados por los automóviles.

En la calle de Bravo Murillo, esta mañana, un automóvil, que no ha podido averiguarse quién sea su dueño, atropelló á una mujer, llamada María Ortiz Carrascosa, de treinta y seis años, domiciliada en la calle de la Palma, núm. 36.

Conducida á la Casa de Socorro del distrito, los médicos de guardia le apreciaron contusiones graves y conmoción visceral y cerebral.

El automóvil siguió su veloz carrera, y se ignora si ha sido detenido el chauffeur.

CASA DE LA VILLA

Vehículos denunciados.

Por exceso de velocidad y otras faltas han sido denunciados los siguientes automóviles: letra M, números 1.107, 185 y 258; pruebas, número 22.

Valoración de terrenos.

A razón de 520 pesetas por metro cuadrado se ha fijado el precio de una parcela que, para ensanche de la vía pública, expropia el Ayuntamiento de esta corte del solar número 15 de la calle de la Cruz, donde se va á construir una casa de nueva planta, y á 450 pesetas por metro el de otra pequeña superficie que del mismo solar se expropia por la calle de Núñez de Arce, número 2.

En 90 pesetas por metro cuadrado se ha valorado una pequeña faja de terreno que, para vía pública, se expropia del solar número 26 de la calle de Moratin, antes San Juan.

A 51 pesetas por metro cuadrado se ha fijado el precio que ha de abonar al Ayuntamiento el propietario del solar número 8 de la calle de San Bernabé, por una superficie de terreno de 38,43 metros cuadrados, sobrante de la vía pública, que se adjudica al mismo para agregar á dicho solar.

A razón de 51,52 pesetas por metro cuadrado se ha valorado una pequeña faja de terreno que, para vía pública, se expropia de la finca número 1 de la calle del Sacramento, donde se van á ejecutar obras de reforma y ampliación.

NOTICIAS GENERALES

En algún café-restaurant tienen el Jugo Winn para aliviar el dolor de estómago de algún parroquiano.

Los aeroplanos del Ejército español han sido provistos de relojes de la Casa Coppel, Fuencarral, núm. 27, fabricados expresamente para el servicio de aviación.

Es casi seguro que mañana, después de la llegada del Presidente, se reúnan los ministros en Consejo.

ULTIMA HORA

El monumento á Llorente.

VALENCIA. (Lunes, noche.) El ministro de Marina marchó al domicilio de sus hermanos políticos para asistir á la ceremonia de la colocación de la primera piedra del monumento al poeta Teodoro Llorente en la Gran Vía.

Los alrededores del emplazamiento estaban adornados con colgaduras y ocupados por numeroso público.

El espacio donde se colocó la mesa para firmar el acta fué acotado con una valla.

Llegó el ministro acompañado del gobernador civil y demás autoridades, siendo recibido por una Comisión del Ayuntamiento, la gestora del monumento y el hijo del llorado poeta.

Por auserchía del prelado, doctor Guisasaola, bendijo la primera piedra el provisor del Arzobispado.

El ministro de Marina, una vez colocado el sillar, echó la primera paletada con una herramienta de plata.

En una tacita se depositaron varias monedas y periódicos del día, y el acta que suscribieron los presentes.

El barón de Alcahalá, presidente de la Comisión erectora, pronunció un discurso, agradeciendo al ministro, al Ayuntamiento y demás Corporaciones su asistencia al acto.

Dijo que la obra era una deuda de gratitud que Valencia debía á su inmortal cantor.

Pidió que no se desmaye en el esfuerzo, á fin de que pueda inaugurarse el monumento cuanto antes.

Contestóle con un discurso elocuente el ministro de Marina.

Hizo un estudio acabado de la variada personalidad del vate valenciano, que fué también un notabilísimo traductor, un político, un historiador y un periodista.

En todos éstos aspectos elogió la obra del poeta el Sr. Gimeno, añadiendo que debía ensalzarse principalmente como valenciano por haber cantado siempre las excelencias de su tierra con gran entusiasmo.

Encontró justificado el homenaje que le rendía el pueblo de Valencia, y ofreció su apoyo para que se termine cuanto antes un monumento que perpetuará la obra realizada por un valenciano insigne y la gratitud que por ello siente la ciudad de Valencia.

Terminado el discurso del ministro de Marina, la banda municipal ejecutó el himno á la Exposición, del maestro Serrano.

El hijo del poeta Llorente recibió muchas felicitaciones.

Descubrimiento de una lápida.

Terminado el acto, la comitiva se trasladó á la plaza de Villarrasa para descubrir la lápida rotatoria que cambia el nombre de esta plaza por el de Canalejas.

El ministro descubrió la lápida mientras la banda municipal y los timbaleros ejecutaban la marcha de la ciudad.

Pronunció un entusiasta discurso, ensalzando la memoria del Sr. Canalejas, el concejal Sr. Vives Liern, contestándole el ministro con otro sentidísimo, que fué calurosamente aplaudido.

A las dos de la tarde se retiró el Sr. Gimeno á la casa de su hermano político, para almorzar, asistiendo en calidad de invitados el gobernador civil, el alcalde y el presidente de la Diputación provincial, con sus señoras.

Los trabajos de extracción.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Siguen los trabajos para desalojar el agua por completo de los sitios inundados.

La operación es laboriosa, pues se extienden los trabajos á un radio de más de cien metros, y la filtración crece á causa de la rotura de la cañería del Canal del Duero.

La existencia de un pozo artesiano próximo al subsuelo ha hecho que el accidente no tuviera más graves consecuencias, pues ha absorbido una gran cantidad del agua que se filtraba.

Témese que la inundación, que ahora llega hasta la calle de Platerías, se extienda á las calles adyacentes.

En el lugar del suceso se han personado el gobernador civil, el alcalde y otras autoridades.

Los industriales más perjudicados son los Sres. Merino y Sobrino, dueños de un comercio de mercadería; el peluquero D. Francisco Gómez, la imprenta titulada La Minerva, la tienda de juguetes del Sr. Villarrubia, la expenduría central de tabacos, la imprenta Mirón, el salón de peinar La Belleza y el bazar del Sr. Alvarez, situados en la Acera de San Francisco, y en Fuente Dorada el comercio de los Sres. Alvarez Hermanos, la imprenta del Sr. Zapatero, la droguería de Arrontes y otros.

Se ignora todavía el sitio de origen y la causa de la inundación.

La Unión de Estudiantes.

BURGOS. (Lunes, noche.) El jueves se inaugurará el curso de verano de la Unión de Estudiantes.

Aquí hay ya 30 alumnos, y mañana llegarán 40 con varios profesores.

Vienen muchos pensionados por el Gobierno francés, las Cámaras de Comercio y otras entidades de aquella República, y por el periódico «Le Journal».

Arrollados en un túnel

Tres muertos.

BURGOS. (Lunes, noche.) Cerca de Barrios de Colina ha ocurrido una tremenda desgracia.

Dirigíanse varias personas al citado pueblo, y para resguardarse de la lluvia, penetraron en el túnel de la vía férrea.

Hallándose en el interior, vieron que avanzaba un tren de mercancías, y se precipitaron á la otra vía que hay en el túnel, sin advertir que por esta segunda vía avanzaba en sentido opuesto el tren rápido.

La locomotora arrolló á los del grupo y mató á un hombre, una mujer y una niña, pertenecientes los tres á una misma familia.

La huelga de Barcelona

Impresión optimista.

BARCELONA. (Lunes, noche.) A última hora la impresión es más optimista.

Entre los obreros empiezan á dominar corrientes favorables á una transacción con los patronos.

Créese que este cambio de actitud es consecuencia de las detenciones de los sindicalistas que eran partidarios de procedimientos violentos y de las medidas preventivas adoptadas por las autoridades.

El Comité de la huelga conferenciará con el gobernador, y abrigará fundadas esperanzas respecto al resultado de la reunión.

MARRUECOS TELEGRAMA OFICIAL

MELILLA 4, 1,30 tardé. Del comandante general:

Recibo noticias de kabila Beni Guinil que van regresando á la misma la mayor parte de los indígenas que fueron á engrosar harka Tetuán, los cuales se lamentan de que los chorfas los llevaron para pasar mucha hambre.

Las demás confidencias que recibo acusan que por ahora no hay nuevos movimientos de kabilenos para engrosar harka Tetuán.

EXTRANJERO

Carreras de motocicletas.

LÉMANS. Se han celebrado las anunciadas carreras de motocicletas del circuito de la Sarthe.

No ocurrieron incidentes.

Llegó en primer lugar el corredor Woodhouse, que dio las seis vueltas que había que dar á la pista en tres horas y cuarenta y siete minutos, haciendo un recorrido total de 324 kilómetros.

Carpentier no está herido.

PARIS. Los periódicos de hoy se extrañan de que la Prensa de Madrid diga que el boxeador Carpentier no ha ido al teatro de la Zarzuela, por encontrarse herido á consecuencia de un accidente de automóvil.

Ni Carpentier está herido, ni le ha ocurrido ningún accidente.

Veintiún obreros carbonizados.

LONDRES. El incendio declarado ayer en una mina de Glasgow ha producido 21 víctimas.

Esta mañana habían sido retirados cinco cadáveres y faltaban 16 obreros.

A última hora iban ya extraídos 20 cadáveres carbonizados.

Acto de sabotaje.

LONDRES. Se ha intentado volar con dinamita los «docks» de Leith.

La explosión causó daños materiales grandísimos.

Créese que se trata de un acto de sabotaje cometido por los huelguistas.

Francia y Rusia.

SAN PETERSBURGO. La Misión francesa ha sido recibida por el Emperador, quien conversó extensamente con el general Joffré.

Abd-el-Aziz.

MARSELLA. Ha llegado el ex Sultán de Marruecos Abd-el-Aziz.

Ha pasado á bordo del «Medina», que le conducirá á Tánger.

Una catástrofe.

SAN PETERSBURGO. En Przemysl han ocurrido tan grandes inundaciones, que constituyen una horrible catástrofe.

La población y el campo se han inundado por completo.

Se han hundido muchas casas.

No puede precisarse todavía el número de víctimas.

Doble explosión.

NUEVA YORK. En unas minas de Pensilvania ha ocurrido una doble explosión de grís.

Diez y ocho obreros que se encontraban trabajando en aquellos momentos perecieron carbonizados.

Lo mismo les ocurrió á otros cinco que acudieron en su auxilio.

Peluqueros alborotadores.

PARIS. Los peluqueros huelguistas, al salir de una reunión que celebraron, promovieron varios tumultos.

La Policía, que los disolvió, practicó dos detenciones.

Incendio.

PARIS. Esta tarde, á las cinco y media, se ha incendiado una fundición establecida en la calle de Plaine.

Las pérdidas se calculan en 60.000 francos. No han ocurrido desgracias personales.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 5.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—9.30 (sencilla). Los tocosos.—10.45 (especial). Mi misma cara y Puebla de las Mujeres.

GRAN VIA.—De 7 á 12.30. Sección continua de cinematógrafo con colosales estrenos.

COLISEO IMPERIAL.—Todos los días gran sección cinematográfica y estrenos y variación de programa.

SALÓN REGIO (plaza de España).—Cine-teatro.—Sección continua de 5.30 á 1.—Jueves, matinee infantil. Martes y viernes, populares.—Notables estrenos.—El ventríloco Sr. Juliano con sus famosos muñecos.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema.—Sección continua.—Nuevos programas á diario.—Miércoles, gran moda Jueves, matinee infantil con regalos.

BUEN RETIRO.—9.30. Conciertos diarios por la Banda

AVISOS UTILES

FOX

Se solicitan agentes compradores exclusivos en cada provincia para el novísimo modelo de esta máquina de escribir.

Ultima creación Norteamericana

Pídanse condiciones á Venancio Guillamet (S. en C.), Vergara, 6, Barcelona.



LOS MEDICOS aconsejan el Phospho-Cacao débiles, á los convalecientes, á los agotados, á los ancianos y á los que sufren del estómago. En lugar del café ó chocolate tomar todas las mañanas una taza de PHOSPHO-CACAO. El más exquisito de los desayunos. El más potente de los reconstituyentes. Envío gratis de una caja de ensayo. DEPÓSITO: PORTUJAN N.º 5, Hospital, 92, Barcelona. Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

Aparatos para fotografía BRAULIO LOPEZ, PRINCIPE, 27, al lado del teatro Español.—Teléfono 3.217. SIEMPRE ULTIMOS MODELOS. Tos, garganta: Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

PINTURAS GALIAS Anticorrosivas, Esmaltes, Metales, Submarinas, Incombustibles, al aceite. Apartado 240, Madrid.

LICOR DEL POLO. No hay dentífrico en el mundo que se venda en sus respectivas naciones, lo que el dentífrico de Orive se vende en España, y eso que en higiene en general vamos á remolque de los sacerdotes de la filantropía y humanismo de la ciencia. Exijase envasado.

Municipal y baños de Ingenieros.—Grandes atracciones de variedades.—Martes y viernes de moda, una peseta, y el sábado y domingo, 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

BENAVENTE.—De 5.30 á 12.30. Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

SALÓN MADRID.—A las 10, La gran noche.—A las 11, El ratón.—A las 12, Casta y Pura. Notable cuadro lírico.—Cine-teatro con estrenos.—Atracciones de variedades.

TRIENON PALACE.—Grandes secciones de cine artístico desde las 6 de la tarde á 1 de la noche.—Los domingos y días festivos desde las 5.

MAGIC PARK.—Todos los días grandes espectáculos de variedades, cinematógrafo y conciertos.—Los viernes por la tarde, fiesta de los niños.—Los lunes, noches elegantes.—Entrada por la tarde, 50 céntimos.—Por la noche, 60 céntimos.—Los lunes 1.50, incluidos todos los impuestos.

SALÓN DORE.—(Alcaha, 60, y Santa Isabel, 3.)—Sección continua los días laborables, desde las cuatro y media de la tarde, y los festivos, por secciones.

POLO NORTE.—Todas las noches, Gran sección económica, con tira de una moneda de oro de 20 francos.

CINEMATOGRAFO ATOCHA.—Todas las noches, de 9.30 á 12.30. Gran sección de cinematógrafo.—Conciertos por la banda del regimiento de Asturias.

CIUDAD LINEAL.—KURSAAL.—Continuación del Campeonato del mundo de lucha grecorromana todas las noches, á las 11.—Diariamente, desde las 7.30 de la tarde, secciones de variedades, chilo repertorio.—Más de veinte récords diferentes.

CINEMA X.—De 5.30 á 12.30. Sección única de cinematógrafo con escogido programa.

EL PARAISO.—Cine-teatro, banda militar, palines, lavavestidos, cable aéreo, triángulo americano, tiro al blanco, etc.—Varietés: Manolita Fernández, Ceclio Navarro, Les Obilés y Ernesto

